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Волонтёры «Бессмертного полка»
Девятого мая в Челябинской области в пятый раз пройдет шествие 

Бессмертного полка, ставшее народной традицией празднования Дня 
Победы в Великой Отечественной войне. Южно-Уральский государ-
ственный университет осуществил набор 250 волонтёров, которые 
примут участие в организации и координации шествия. Построение 
колонны Бессмертного полка начнется возле главного корпуса, от-
куда она проследует до Вечного огня.

– Впервые акция состоялась в 2012 году. Главной задачей про-
екта стало сохранение в каждой семье личной памяти о поколении, 
прошедшем войну. За эти годы в строю Бессмертного полка прошли 
миллионы людей. И это большая честь – стать отправной точкой и 
частью Бессмертного полка, нашей памяти о поколении победите-
лей, – отметил проректор ЮУрГУ Олег Дубровин.

– Бессмертный полк – это пример единства и силы духа нашего 
народа. Это демонстрация ответственности и уважения к событи-
ям, которые коснулись каждой семьи. Это возможность почтить па-
мять своих родных и всех тех, кто храбро сражался. Думаю, что для 
каждого студента должно быть очень почетно не только пройти в 
колонне, но и быть в числе организаторов этого события, – говорит 
заместитель начальника УВР Вероника Ливончик.

– Считаю, что это одно из самых патриотичных мероприятий. 
Такие события дают возможность каждому студенту осознать, на-
сколько велик подвиг советского народа, – комментирует начальник 
ОВВР УВР ЮУрГУ Яков Ермошкин.

Ольга ВАЖЕНИНА

Великий день
с достоинстВом  
и честью

Чем дальше уходят в историю 
события Великой Отечественной, 
тем дороже становится для нас 
День Победы, тем большую благо-
дарность мы испытываем к ветера-
нам за завоеванную в кровопролит-
ных боях свободу и независимость 
нашей Родины. Каждое новое поко-
ление защитников Отечества несет 
с собой эту эстафету памяти, оста-
ваясь верными продолжателями 
победных традиций своих отцов, 
дедов и прадедов.

Торжественное построение лич-
ного состава факультета военного 
обучения ЮУрГУ на Универси-
тетской площади открыло череду 
мероприятий этого дня, посвя-
щенных 73-й годовщине Великой 
Победы.

На фоне стройных рядов слуша-
телей особенно выделялась колон-
на студентов, державших в руках 
вымпелы с номерами и названия-
ми воинских частей, которые были 
сформированы и ушли на фронт с 
Южного Урала. После поздрав-

ления и оглашения праздничного 
приказа Министра обороны РФ фа-
культет военного обучения, руко-
водство университета, сотрудники 
и студенты ЮУрГУ отправились к 
Аллее Славы для возложения цве-
тов к Вечному огню.

честВуем  
ВетераноВ

В Пушкинском зале ЮУрГУ со-
стоялось чествование и поздравле-
ние ветеранов Великой Отечест-
венной войны, тружеников тыла, 
блокадников, узников концлаге-
рей, детей погибших защитников 
Отечества, родных и близких вете-
ранов, участников других боевых 
действий. Здоровье и возраст не 
позволили некоторым из них лич-
но присутствовать на церемонии 
поздравления, но их обязательно 
навестят волонтёры и представи-
тели Совета ветеранов вуза, что-
бы передать памятные подарки и 
благодарности. Те, кто смог прий-
ти на торжество, получили их из 
рук ректора. Восьми сотрудникам 
ЮУрГУ, чей трудовой стаж в вузе 

составляет более 20 лет, Александр 
Леонидович Шестаков вручил зна-
ки «Ветеран университета» и по-
дарки.

поБедный  
Вальс

Для ветеранов по традиции в 
этот день на площадке перед глав-
ным корпусом ЮУрГУ прозвучал 
Вальс Победы.

В этом году в грандиозном 
праздничном представлении уча-
ствовало более трехсот человек – 
представители не только факульте-
та военного обучения и Института 
социально-гуманитарных наук, но 
и всех институтов и высших школ 
вуза, а также кадеты школ № 6 име-
ни Зои Космодемьянской и № 98.

(Окончание на 5-й стр.).

В честь Дня Великой Победы в Южно-Уральском 
государственном университете 7 мая прошли торжества,  
в которых приняли участие студенты, сотрудники ЮУрГУ  
и ветераны Великой Отечественной войны.
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Сегодня, спустя десятилетия, мы не можем забыть о том, как много 
было отдано ради этой Победы. Мы навсегда в неоплатном долгу 
перед нашими родными и близкими, дедами и прадедами, отдавшими 
свои жизни и прошедшими путь войны. Мы помним о великом 

подвиге солдата Советской армии, безымянного воина, павшего  
в бою, труженика тыла, каждого человека, чья неукротимая  

отвага и самоотверженный труд обеспечили мирное будущее 
нашему государству.

В 1943 году, переломном для советского народа, начинается  
история нашего университета. С первых дней вуз готовил 

лучшие инженерно-технические и научные кадры,  
блестящих специалистов, чей труд обеспечил нашу  

Победу в Великой Отечественной войне. Руками  
наших земляков было создано лучшее оружие 

своего времени, построены десятки заводов,  
поставлявших на фронт военную технику.  

Сегодня мы говорим слова благодарности  
нашим воинам и защитникам, родным 

и близким и помним о нашем долге –  
быть достойными преемниками  

Великого поколения.
С Днем Победы, дорогие друзья!  

Пусть каждый день нашей 
мирной жизни дарит нам 

истинное счастье 
и благополучие!

Дорогие ветераны – участники великой  
отечественной войны и труженики тыла! 

уважаемые препоДаватели и сотруДники, 
стуДенты и аспиранты Южно-уральского 

госуДарственного университета!

День победы – праздник, навсегда оставивший след  
в истории нашей родины, особенная дата, ставшая символом 

великого подвига во имя будущей мирной жизни.

дорогие друзья!
желаю Вам  
и Вашим семьям  
оптимизма,  
крепкого здороВья,  
Благополучия  
и счастлиВой,  
мирной жизни!

дорогие друзья!
желаю Вам  
и Вашим семьям  
оптимизма,  
крепкого здороВья, 
Благополучия  
и счастлиВой, 
мирной жизни!

а.л. шестакоВ,
ректор юургу
а.л. шестакоВ,
ректор юургу
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Организаторы форума: «Лабо-
ратория Касперского», её регио-
нальный партнёр – челябинская 
компания «ИТ Дистрибуция» и 
открывшийся в прошлом году 
Научно-образовательный центр 
«Лаборатории Касперского» Выс-
шей школы электроники и компью-
терных наук (ВШ ЭКН) ЮУрГУ.

Как пояснил директор ВШ ЭКН, 
кандидат физико-математических 
наук Глеб Игоревич Радченко, цель 
конференции – обсуждение техноло-
гий защиты информации и возмож-
ностей их применения для предот-
вращения негативных последствий 
кибератак на информационные 
системы управления технологиче-
скими процессами на современных 
промышленных предприятиях.

В первую очередь форум был 
адресован тем, кто осваивает про-

фессию, связанную с информа-
ционной безопасностью, а также 
тем, кто уже стал специалистами 
в этой области. На конференции 
побывали студенты, магистранты, 
аспиранты, сотрудники и препода-
ватели Высшей школы электрони-
ки и компьютерных наук ЮУрГУ,  
а также представители предприятий –  
партнёров ВШ ЭКН. Среди компа-
ний, с которыми ВШ ЭКН давно и 
плодотворно сотрудничает, в том 
числе – в вопросе трудоустройства 
выпускников, такие известные, как 
Ростелеком, Челябинский завод 
пластмасс и ЧТПЗ. Компьютеры и 
компьютерные сети, с помощью ко-
торых осуществляется управление 
всевозможными процессами, есть 
сейчас практически на всех пред-
приятиях, в фирмах и учреждениях, 
а киберугрозы в современном мире 

распространяются очень быстро. 
Чтобы отразить, например, хакер-
скую атаку на завод или электро-
станцию, нужны соответствующие 
специалисты, которых как раз и го-
товит ВШ ЭКН ЮУрГУ.

Доклады экспертов «Лаборато-
рии Касперского» были посвяще-
ны современным киберугрозам и 
вопросам обеспечения информа-
ционной безопасности автомати-
зированных систем управления 
технологическими процессами 
(АСУ ТП). Кроме того, слушателям 
продемонстрировали последствия 
кибератак на АСУ ТП и возмож-
ности продуктов «Лаборатории 
Касперского» по их предотвраще-
нию. Так, Борис Валерьевич Шало-
пин говорил о необходимости для 
рядовых пользователей повышать 
осведомлённость в сфере инфор-
мационной безопасности. Виталий 
Александрович Фёдоров рассказал 
много интересного о том, какие ки-
беругрозы появились за последние 
несколько лет. О том, как специали-
сты «Лаборатории Касперского» их 
обнаруживают и обезвреживают, 
сообщил Вячеслав Копейцев.

Кроме того, эксперты пред-
ставили вниманию аудитории де-
монстрационный стенд по защите 
критических инфраструктур на 
базе KICS.

Собравшиеся смогли принять 
участие в стратегической бизнес-
игре Kaspersky Interactive Protection 
Simulation (KIPS), направленной на 
моделирование процессов управле-
ния информационной безопасно-
стью в АСУ ТП электростанции.

Судя по отзывам присутствовав-
ших, в целом работа форума была 
весьма продуктивной и полезной.

Иван ЗАГРЕБИН

Как защититься  
от кибератак?

На семиНаре в сКолКово
Команда ЮУрГУ приняла участие в образовательной програм-

ме Московской школы управления Сколково «Модель глобально-
конкурентоспособного университета», ориентированной специально 
на управленческие команды вузов, входящих в Проект 5-100.

В состав делегации вуза вошли: директор Проектного офиса 
управления Программой 5-100 Евгений Белоусов, директор Высшей 
школы электроники и компьютерных наук Глеб Радченко, директор 
Института открытого и дистанционного образования Александр Де-
мин, начальник Управления международного сотрудничества Ольга 
Ярошенко, начальник отдела продвижения в рейтингах Людмила Ла-
пина, начальник отдела маркетинга Алексей Васильев, заведующий 
кафедрой автоматизированного электропривода Политехнического 
института Александр Шишков и заместитель начальника Управле-
ния научной и инновационной деятельности Евгений Иоголевич.

Все представители вузов – участников Проекта 5-100 в ходе про-
граммы были разделены на семь команд по темам: исследователь-
ская деятельность, образовательная деятельность, инноватика, фи-
нансовая политика, стратегические партнерства, кампус и система 
управления.

Навыки проектного и стратегического менеджмента участники 
команд оттачивали в рамках работы симулятора по управлению уни-
верситетом World University Rankings.

Также управленцы ЮУрГУ познакомились с актуальными пробле-
мами развития университетов, тенденциями, меняющими систему 
образования в России и мире, видением Проекта 5-100 в фокусе 
Минобрнауки России, анализом динамики основных показателей 
Проекта 5-100, стратегией глобализации Сколково Global Shift и 
стратегией глобальных партнерств Scolkovo-HKUST.

В ходе обучения участники сессии смогли вживую пообщаться с 
ведущими экспертами в области образования и проектного управ-
ления: среди выступавших на сессии с докладами – член правления 
фонда «Центр стратегических разработок “Северо-Запад”», заведую-
щий кафедрой стратегического планирования и методологии НИЯУ 
«МИФИ» Пётр Щедровицкий, директор Института общественных 
стратегий Московской школы управления Сколково Андрей Вол-
ков, заместитель ректора бизнес-школы Гонконгского университета 
науки и технологий HKUST Стивен ДеКри, заместитель директора 
департамента государственной политики в сфере высшего образо-
вания Елена Колесникова.

– Участие в программе Школы управления Сколково помогло мне 
систематизировать уже имеющиеся знания в области проектного 
управления, с нового ракурса оценить возможности стратегического 
планирования, познакомиться с практиками внедрения проектного 
управления в других вузах – участниках Программы повышения 
конкурентоспособности 5-100, – отмечает директор Проектного 
офиса ЮУрГУ Евгений Белоусов. – Участие в подобных програм-
мах способствует изменению самого способа мышления: с сугубо 
технического на стратегический. Это поможет всем нам по-новому 
взглянуть на возможную картину планов и достижений университета 
в будущем.

Юлия РУДНЕВА

Летом 2017 года графический дизайнер Ольга Шве-
дина, получив диплом бакалавра по направлению под-
готовки «Дизайн» на кафедре дизайна и изобразитель-
ных искусств Архитектурно-строительного института 
ЮУрГУ, приняла участие во Всероссийском конкурсе 
молодежных проектов в рамках Всероссийского моло-
дежного форума «Территория смыслов», организован-
ного Федеральным агентством по делам молодежи.

На конкурс Ольга представила интерактивный 
обучающий сайт для детей с ограниченными возмож-
ностями как образовательное пособие для коррекци-
онных школ по предмету «Окружающий природный 
мир». В результате успешной защиты проект признан 
актуальным и удостоен гранта.

– Эта работа стала результатом моего обучения под 
руководством доцента кафедры Д.Г. Черных. Идея 
проекта возникла в 2016 году, во время обучения на 
третьем курсе, как проект компьютерной обучающей 
игры, – рассказывает дизайнер. – Тогда мы с Екатери-
ной Снегирёвой в рамках производственной практики 
сотрудничали с преподавателем кафедры специаль-
ной педагогики, психологии и предметных методик 
Южно-Уральского гуманитарно-педагогического 
университета Л.М. Лапшиной и педагогом коррекци-
онной школы № 119 В.А. Левченко. С самого начала 
мы рассматривали этот важный социальный проект 
как способ сделать учебный процесс в коррекцион-
ных школах интересным и увлекательным, а матери-
ал преподнести в доступной и наглядной форме. Нам 
пришлось исследовать особенности восприятия детей 
с ограниченными возможностями, неоднократно по-
сещать специализированное образовательное учреж-
дение, ориентируясь в своей работе на государствен-
ные стандарты в сфере коррекционного образования. 
В июне 2017 года мы успешно защитили выпускную 
квалификационную работу «Дизайн-проект интерак-
тивного приложения к учебному пособию Левчен- 
ко А.М. “Окружающий мир” для детей с ограничен-

ными возможностями» и продолжили трудиться над 
проектом уже самостоятельно.

Электронное интерактивное приложение это не 
только графика – это и программный код, и фоновая 
музыка, и звуки. Это очень большой объем работы.  
В одиночку дизайнеру его не выполнить – нужна  
команда. Благодаря грантовой поддержке удалось со-
брать коллектив единомышленников и таким образом 
расширить проект до статуса образовательного сай-
та. Помимо меня – дизайнера и руководителя проекта,  
в нашу команду вошли: программист Георгий Береж-
ной, саунд-дизайнер Илья Шулепов, графические 
дизайнеры Екатерина Снегирёва и Анастасия Голо-
ванова, а недавно к нам присоединился тестировщик 
Евгений Слепакуров.

Проделанная нашей командой работа внедрена, 
специалисты-дефектологи признали наш сайт удоб-
ным и эффективным средством для получения знаний 
детьми с умеренным нарушением интеллекта. Также 
хочу добавить, что мы открыты для сотрудничества, 
с нами можно связаться по почте: theworldaround.ru@
gmail.com. Адрес нашего сайта: theworldaround.ru.

Студентам ЮУрГУ Ольга Шведина советует не бо-
яться участвовать в создании различных социальных 
проектов, активно включаться в сотрудничество с раз-
личными факультетами внутри вуза и за его предела-
ми. Проект, зародившийся в ходе учебного процесса, 
перешёл в работу над дипломным проектом. А после 
окончания обучения в ЮУрГУ, закончен, апробирован 
и зажил самостоятельной жизнью в виртуальном про-
странстве, выполняя важную социально-гуманитарную 
миссию в сфере коррекционного образования не толь-
ко в Челябинской области.

А Ольга сейчас продолжает обучение по специаль-
ности «графический дизайн» в магистратуре Санкт-
Петербургской государственной художественно-
промышленной академии имени барона А.Л. Штиг-
лица.

обучающий сайт  
удостоен гранта

ГраНты «метраНа»
18 апреля на территории АО «ПГ “Метран”» заслушаны научные 

проекты студентов, аспирантов и молодых ученых ЮУрГУ.
По итогам голосования жюри первое место заняла работа «Уста-

новка автономного энергообеспечения в условиях низких темпера-
тур окружающей среды» Константина Романова – компания готова 
предоставить ему площадку для проведения экспериментальных 
исследований в рамках реализации проекта.

На втором месте Данил Салов – автор проекта «Применение ме-
тода матричных пучков для обработки больших наборов данных» 
и Екатерина Тугова с проектом «Моделирование распространения 
ультразвуковых волн в задаче диагностики технического состояния 
преобразователей давления». Екатерине компания также готова 
предоставить площадку для проведения экспериментальных иссле-
дований в рамках реализации проекта. Третье место присуждено 
создателю проекта «Мехатронная система одностоечного подъем-
ника с повышенной точностью позиционирования и плавностью 
перемещения груза» Никите Савостиенко. Четвертое – Ярославу 
Загоскину, представившему проект «Энергоэффективная система 
поддержания влажности в производственном помещении большой 
площади на основе технологии ZigBee».

Церемония награждения участников и победителей конкурса со-
стоится в мае на территории АО «ПГ “Метран”».

Евгений СИРОТКИН

27 апреля в Южно-Уральском государственном 
университете состоялась конференция  
Kaspersky Security Day. 

Ф
от

о 
О

ле
га

 И
ГО

Ш
И

Н
А



8 мая 2018 года, №  10 3
Знаменательные даты ЮУрГУ

14 мая
15-летие факультета экономики, управления, права  

миасского филиала ЮУрГУ
Факультет создан в 2003 году. С 2004-го его возглавляет доктор 

юридических наук, профессор С.Г. Соловьев. За время работы фа-
культета подготовлено более 4000 специалистов. Сегодня на факуль-
тете – около 500 студентов. Образовательный процесс обеспечивают 
32 штатных преподавателя, в том числе 3 доктора наук, профессора 
и 25 кандидатов наук, доцентов. Выпускники ФЭУП работают на 
ведущих предприятиях и в учреждениях города и региона.

60-летие Валерия Владимировича масленникова
Доктор геолого-минералогических наук, профессор, заведующий 

кафедрой геологии геологического факультета Миасского филиала 
ЮУрГУ. Член-корреспондент РАН, член SGA, SEG и IMA. Науч-
ные интересы – минералогия, геохимия, палеоэкология, литология 
и геология месторождений рудных и неметаллических полезных ис-
копаемых, металлогения. Под его научным руководством успешно 
защищены две кандидатские диссертации. Автор более 450 научных 
публикаций, в том числе 18 монографий. Лауреат премии Прави-
тельства РФ в области науки и техники, международной награды 
имени Б. Дж. Скиннера, международной премии Australian Museum 
Eureka.

16 мая
70-летие Дмитрия Гымнановича Кима

Доктор химических наук, профессор кафедры теоретической и 
прикладной химии химического факультета Института естествен-
ных и точных наук ЮУрГУ. Член Объединенного Ученого совета 
по химическим наукам при Уральском отделении РАН. В ЮУрГУ 
работает с 2007 года. С 2008 по 2016 год возглавлял кафедру ор-
ганической химии. Основные темы научных исследований: химия 
гетероциклических соединений, органический синтез. Автор более 
350 печатных работ, в том числе 9 учебных пособий, более 80 статей, 
индексируемых Web of Sciense, и свыше 290 – РИНЦ, обладатель  
13 авторских свидетельств на изобретения. Подготовил пять канди-
датов химических наук. Награжден Почётной грамотой Министер-
ства образования и науки РФ. Почётный химик. Почетный работник 
сферы образования РФ. Лауреат премии «Признание ЮУрГУ» в об-
ласти науки.

19 мая
60-летие андрея александровича Гришкевича

Доктор технических наук, профессор кафедры математического 
анализа и методики преподавания математики факультета матема-
тики, механики и компьютерных технологий ИЕТН ЮУрГУ. Член-
корреспондент Академии электротехнических наук РФ. Выпускник 
ЧПИ 1980 года. Тематика научной работы – дискретная оптимизация 
и ее приложения в энергетике, оценка надежности сложных систем. 
Автор более 170 научных публикаций, в том числе 3 монографий; 
14 учебно-методических работ. Обладатель 10 свидетельств об офи-
циальной регистрации программ и баз данных. Подготовил двух 
кандидатов наук. В настоящее время совмещает трудовую деятель-
ность в ЮУрГУ с работой в должности профессора в Ченстоховском 
технологическом университете (Польша).

22 мая
65-летие Владимира александровича Ларионова

Доктор технических наук, профессор кафедры информационно-
измерительной техники ВШ ЭКН ЮУрГУ. Выпускник ЧПИ 1976 го- 
да. В 2013-м защитил докторскую диссертацию «Оптимальное пла-
нирование с гарантированной точностью калибровочных испытаний 
измерительных датчиков». Ведет курсы «Цифровые измерительные 
устройства», «Микропроцессорная техника», «Измерительные ин-
формационные системы».

24 мая
70-летие Георгия Петровича анохина

Музыкант, композитор, руководитель джазового оркестра Цен-
тра творчества и досуга ЮУрГУ. Автор гимна университета, гимна 
Международного фестиваля «Весна в ЮУрГУ» и песни «Диплом-
ники», которая звучит на церемониях вручения дипломов. Руко-
водитель джазового проекта L-Band. В ЮУрГУ пришел работать 
в 2002 году. При непосредственном участии Георгия Петровича в 
1995 году в Челябинске были организованы и проведены два меж-
дународных джазовых фестиваля, с 2001 года ежегодно проводится 
детский фестиваль Baby Jazz. Творческий акцент Анохин делает 
на современной авторской инструментальной музыке. В этом жан-
ре записан альбом «Зона покоя», ставший явлением в культурной 
жизни Челябинска.

25 мая
60-летие Сергея Николаевича Жарова

Доктор юридических наук, доцент, профессор кафедр теории госу-
дарства и права, конституционного и административного права и тру-
дового, социального права и правоведения Юридического института 
ЮУрГУ. Член Челябинской региональной общественной организа-
ции участников боевых действий «Родина». С 1975 по 1993 год слу-
жил в Вооруженных Силах СССР/РФ, в 1985–1987 годах принимал 
участие в боевых действиях в Афганистане. С 2013 года в отставке. 
С сентября 1994 года – в ЮУрГУ. Научные интересы – проблемы 
истории органов национальной безопасности, совершенствования 
правовой основы обеспечения национальной безопасности России. 
Автор более 110 научных публикаций, в том числе 2 монографий,  
3 учебных пособий. Руководит диссертационными исследованиями 
одного соискателя. Отмечен шестью государственными наградами 
СССР, РФ, Афганистана.

Составитель Элеонора ИСХаКОВа,
библиограф НБ ЮУрГУ

Полная версия календаря «Знаменательные даты ЮУрГУ»  
находится на сайте Научной библиотеки ЮУрГУ  
по адресу http://lib.susu.ru/ в разделе «Выставочный зал».

Он родился в городе Вольске 
Саратовской области. В 1947 году 
в результате несчастного случая 
(сильный химический ожог лица и 
глаз металлическим натрием) пол-
ностью потерял зрение. В 1958-м 
окончил философский факультет 
МГУ имени М.В. Ломоносова и 
был направлен по государственно-
му распределению в Челябинский 
политехнический институт. Рабо-
тал ассистентом, старшим препо-
давателем, доцентом, профессором 
кафедры философии. В 1964-м за-
щитил кандидатскую диссертацию 
«Социально-нравственный смысл 
десяти библейских заповедей»,  
в 1990-м, по совокупности научных 
работ – докторскую, в форме науч-
ного доклада «Проблема смерти и 
бессмертия человека: становление, 
эволюция, перспективы решения».

Главный научный интере с  
И.В. Вишева – разработка кон-
цепции практического бессмертия 
человека и его реального воскре-
шения в случае временной утраты 
жизни по той или иной внешней 
причине. Основная идея – необхо-
димость и возможность достиже-
ния биологической и социальной 
обусловленности беспредельного 
индивидуального бытия без каких-
либо видовых границ при непре-

менном условии сохранения опти-
мальных параметров телесной и 
духовной жизнедеятельности. Обо-
значил решение триединой задачи 
укрепления здоровья, сохранения 
молодости и достижения реально-
го личного бессмертия в достой-
ных человека условиях социаль-
ной жизни. Выявил закономерную 
смену в процессе эволюции духов-
ной культуры пессимистических 
представлений о достижимости 
бессмертия – оптимистическими. 
Обосновал перспективу замены 
смертнической модели прогресса, 
исходящей из обязательности сме-
ны поколений, то есть смерти как 
обязательного фактора био- и со-
циогенеза, его бессмертнической 
моделью, без нынешней эстафеты 
поколений и вместе с тем предпо-
лагающей продолжение прираще-
ния численности человечества как 
предпосылку масштабного освое-
ния космического пространства. 
Человек должен стать свободным 
в выборе между старостью и мо-
лодостью, жизнью, смертью и бес-
смертием. Ввел в научный обиход 
такие понятия, как «иммортоло-
гия» – наука о бессмертии, «Гомо 
имморталис» – человек бессмерт-
ный и «иммортогуманизм» – бес-
смертнический гуманизм, последо-

Не всё пройдёт!
Пятого мая исполнилось 85 лет доктору философских 
наук, профессору, действительному члену академии 
гуманитарных наук, ныне – старшему научному сотруднику 
кафедры философии Института социально-гуманитарных 
наук ЮУрГУ Игорю Владимировичу Вишеву.

вательно оптимистическую форму 
гуманизма.

Опубликовал около 550 работ,  
в том числе 275 научных и более  
80 методических, включая 18 книг  
и несколько публикаций на ино-
странных языках. Принимал уча-
стие в работе IX Международного 
конгресса геронтологов, состояв-
шемся в 1972 году в Киеве, четырех 
Всемирных философских конгрес-
сах – в Москве, Стамбуле, Сеуле и 
Афинах; на Стамбульском и Сеуль-
ском конгрессах организовал и про-
вел круглые столы соответственно 
на темы «Жизнь, смерть, бессмер-
тие» и «Проблемы иммортологии – 
науки о бессмертии». Был участни-
ком культурно-исторических акций 
«Философский пароход» и «Фило-
софский поезд».

Предоставляем слово юбиляру:
– Известный афоризм «Всё пройдёт», на мой взгляд, 

принципиально неверен. В этот афоризм обычно 
вкладывается негативный, пессимистический смысл, 
вплоть до высказываний вроде того, что, мол, зачем 
жить, если всё равно умрёшь – подчас с самыми тра-
гичными последствиями. Но эти рассуждения крайне 
ошибочны. Правда, как ни горько, смерть и сегодня 
фатально пресекает жизнь, торжествует над ней. Но 
смерть бессильна над уже свершившейся жизнью. 
Человек всегда имеет возможность увековечить себя 
в достойных деяниях, потомках и их благодарной па-
мяти. Но даже тот, чьё имя по той или иной причине 
не сохранилось в воспоминаниях людей – возможно, 
до поры до времени, – всё равно внёс свой вклад в 
эстафету поколений, в человеческую историю, одна 
из главных целей которой – достижение реального 
личного бессмертия в достойных условиях своего 
существования. А значит, и он внёс вклад в её осу-
ществление.

Разумеется, события событиям рознь, для кого-то 
значимы и ценны одни, для кого-то другие. Хочется 
надеяться, что в памяти всех моих челябинских род-
ственников и моего преданного помощника на протя-
жении шести десятков лет – Веры Ивановны Маруш-
киной сохранится доброе воспоминание о торжестве, 
на которое они собрались по случаю моего двойного 
юбилея – 85-летия со дня рождения и 60-летия работы 
в ЮУрГУ.

Жизнь сложилась трудно (в 14 лет потерял зрение), 
но, тем не менее, содержательно и плодотворно, пре-
жде всего, как раз в служении идее достижения реаль-
ного личного бессмертия людьми и мною в их числе.

Застолье было сердечным и благожелательным. 
Было произнесено много поздравительных тостов и 
высказано добрых пожеланий. Состоялась и неболь-
шая художественная часть. Сын спел под гитару не-
сколько песен, одну из которых посвятил мне.

Спасибо тебе, папа, за науку,
Науку воли, мужества, любви,
Подростком, как мужчина, встретил муку,

Когда огонь затмил глаза твои.
Но ты не скис, унынью не предался,
И смело шёл по собственной судьбе,
В своих я чувствах редко признавался
И вот сейчас хочу сказать тебе.
Я люблю, я люблю тебя, папа,
Пусть ершист был и груб я порой,
Я люблю, я люблю тебя, папа,
Ты в науке и жизни – герой.
Я горжусь, я горжусь тобой, папа,
Ясновидящим в тёмных очках,
Верю я, что мы встретимся, папа,
Возродившись в грядущих веках.
Идее о бессмертии полвека
Мечтаний и труда ты посвятил,
Не для себя, для блага человека
Ты не жалел ни времени, ни сил.
И твёрдо верю я – не канет в Лету
Твой благородный, но нелёгкий труд,
Во имя здравомыслия и света
Бессмертие земляне обретут!
Несколько песен под аккордеон исполнил и я – ви-

новник торжества. Присутствующие посмотрели два 
фильма о моей жизни. Всем были вручены презенты: 
номера «Технополиса» с материалами обо мне и моя 
книга «Иммортология – наука о бессмертии: учебная 
программа и энциклопедический словарь». Было много 
поздравлений по телефонам и Интернету. Несомненно, 
это мимолётное торжество останется памятной вехой 
в моей биографии и воспоминаниях родных. Я всем 
благодарен и признателен!

P.S. Игорь Владимирович Вишев – давний друг и 
автор газеты ЧПИ – ЧГТУ – ЮУрГУ «Политехниче-
ские кадры» – «Технополис». На протяжении не одно-
го десятка лет материалы профессора Вишева публи-
куются на страницах газеты и неизменно вызывают 
живой интерес читателей. Редакция присоединяется к 
поздравлениям и желает Игорю Владимировичу актив-
ного долголетия и дальнейших научных и творческих 
свершений.
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– Надежда Дмитриевна, по-
здравляем вас и всех ветеранов 
с Днём Великой Победы!

– Спасибо! Я тоже хочу по-
здравить всех, в первую очередь 
фронтовиков, тружеников тыла – 
для них это самый главный празд-
ник. И, конечно, хочу пожелать им 
здоровья и долголетия, насколько 
это возможно! И это не обычное 
дежурное пожелание. Все наши 
ветераны – люди пожилые. Осо-
бенно желаю здоровья фронтови-
кам – тем, кто с оружием в руках 
спасал Родину и мир от фашизма. 
Хотелось бы больше внимания, 
заботы – со стороны не только го-
сударства, но и общества в целом, 
разумеется, включая молодёжь. 
Давно известно: лучше самая ма-
лая помощь, чем самое большое 
сочувствие. Но это уже вопросы 
воспитания. Молодым нетрудно 
помочь старикам – главное, не 
пройти мимо, не остаться безу-
частными. Радует, что волонтё- 
ры – студенты нашего вуза мно-
го помогают ветеранам, делают 
уборку в квартирах. Особая бла-
годарность – организатору, руко-
водителю Волонтёрского центра 
ЮУрГУ Элине Алиевой. Одни 
студенты заканчивают учёбу в 
вузе и уходят, но каждый год ряды 
волонтёров пополняет молодая 
смена. Пожилым людям нужна за-
бота. Важны и встречи, которые 
проходят в вузе. Ветеранам не-
обходимо общаться друг с другом 
и с молодёжью, вспоминать про-
шлое, делиться опытом.

– С какими чувствами вы 
встречаете День Победы?

– С самыми радостными – это 
главный праздник для всех в на-
шей стране. Но, как известно, это 
праздник со слезами на глазах: 
вспоминаются погибшие на фрон-
те, под бомбами, умершие от ран, 
голода.

День Победы объединяет всех 
в России и ближнем зарубежье, 

вне зависимости от пола, возрас-
та, национальности, религии и так 
далее – мы один народ, нас свя-
зывает и настоящее, и прошлое,  
и будущее. Больно и горько отто-
го, что сейчас на Западе, а также в 
бывших советских республиках и 
соцстранах, особенно на Украине, 
в Прибалтике, в Польше и других 
государствах так активизиро-
вались националисты, подстре-
каемые заокеанскими хозяевами, 
которые пытаются перечеркнуть, 
исказить нашу общую историю, 
прославляют настоящих преступ-
ников – Бандеру, Шухевича и их 
приспешников. А голоса тех, кто 
знает и помнит все ужасы войны, 
оккупации, кто сам всё это пере-
нёс, испытал на себе, часто просто 
не хотят слышать: с их мнением 
не считаются, не дают им слова, 
а порой и физически расправля-
ются. Правду о войне замалчи-
вают или искажают. В этой связи 
значение Дня Победы ещё более 
возросло.

– Можете поделиться воспо-
минаниями о войне?

– Я сама жила в блокадном 
Ленинграде, поэтому войну вспо-
минать очень тяжело. Был приказ: 
всех детей эвакуировать из Ленин-
града. 20 августа 1941 года нас с 
маленькой двоюродной сестрой 
снарядили, собрали все вещи и 
посадили на поезд, специально 
собранный для эвакуации ленин-
градских детей, в плацкартный 
вагон. Нас провожали мой папа 
и дядя – родные братья. Я стала 
громко плакать, просить, чтобы 
меня оставили дома – и они сня-
ли меня и сестру с поезда. Это и 
спасло нам жизнь: тот состав раз-
бомбила немецкая авиация.

Первое время, когда немцы 
пытались захватить Ленинград 
штурмом, с наскока, различные 
диверсанты, шпионы, чтобы по-
сеять панику, распространяли де-
зинформацию – якобы город сда-

дут в течение нескольких часов. 
Тем более что обстановка была 
крайне напряжённая, а во время 
артобстрелов и бомбёжек нередко 
из-за повреждений отключалось 
городское радио, не работал ни 
один репродуктор. Газеты не вы-
ходили и не доставлялись. Живу-
щим в информационную эпоху 
сложно представить, каково это – 
не иметь доступа к СМИ. Связью 
с внешним миром оставались объ-
явления, которые писали от руки, 
развешивали на стенах. В этих 
объявлениях – жизнь осаждён-
ного города. Чаще всего писали, 
что меняют на продукты разные 
вещи: всё, что имело хоть какую-
то ценность – не только ювелир-
ные изделия, но и, например, 
велосипеды, швейные машинки, 
одежду, обувь.

Я до сих пор не могу забыть 
вой бомб, свист летящих снаря-
дов при артобстрелах. Но самым 
страшным было даже не это,  
а ужасный голод – а в придачу хо-
лод. Помню, как с кочергой ходи-
ла по квартире, шарила под всей 
мебелью в надежде найти хоть 
кусочек съестного. Водопровод не 
действовал, за водой приходилось 
ходить на Неву. Мама от голода 
так ослабела, что могла принести 
лишь один трёхлитровый бидон-
чик – и это на все нужды! Многие 
от истощения умирали прямо на 
улице.

Огромный город был осаж- 
дён – и держался три года, не 
сдался, несмотря на все ужасы 
блокады! Такого мужества не зна-
ла история!

В 1942 году нас с мамой и се-
строй эвакуировали по Дороге 
Жизни. И снова нам повезло: 
идущая впереди машина ушла 
под лёд, а наш шофёр был поо-
пытнее и сумел довести грузовик 
до берега другим путём, где лёд 
был крепче. Эвакуировали нас 
под Казань, в город Агрыз. Мама 
работала, младшая сестра Галя 
ходила в ясли, я – в детсад. Пом-
ню, как в Агрызе выступала перед 
ранеными бойцами в актовом зале 
школы, в которой разместился  
госпиталь.

В эвакуации пробыли до июля 
1944-го, потом вернулись в Ленин-
град. Возвращаться разрешали не 
всем: не хватало жилья – многие 
дома в городе лежали в руинах: 
бомбили немцы жутко. Но наш 
дом уцелел – один на весь квар-
тал. В самом начале войны бабуш-
ка, взяв меня за руку, а маленькую 
сестрёнку на руки, обошла квар-
тал с иконою.

– Как собираетесь встречать 
День Победы?

– Как обычно, выберусь на празд-
ник в родной Санкт-Петербург –  
я родилась в этом городе, когда он 
ещё назывался Ленинградом. Там 
живут родственники, похоронены 
близкие. В братской могиле в Не-
вской Дубраве лежат братья отца, 
погибшие на фронте. Муж сестры 
отца считается пропавшим без 
 вести, но, по имеющимся сведе-
ниям, погиб зимой на Ладоге, на 
Дороге Жизни.

– Пожалуйста, расскажите, 
как встретил праздник Совет 
ветеранов ЮУрГУ.

– Специально к Дню Великой 
Победы Совет ветеранов совмест-
но с художественной мастерской 
вуза подготовил стенд, где раз-
мещены портреты фронтовиков,  
в своё время трудившихся в ЧПИ –  
ЮУрГУ, и сведения об их боевом 
пути и трудовой деятельности.  
В их числе Александр Михайло-
вич Зайцев, Анатолий Константи-
нович Окороков, Василий Ивано-
вич Портнягин.

В университете прошли давно 
ставшие традиционными меро-
приятия, посвящённые Дню По-
беды, – Совет ветеранов принял 
активное участие в них. Работы 
у нас хватило: так, перед празд-
никами необходимо было всем 
сообщить расписание мероприя-
тий – это потребовало много сил 
и времени.

Давно стали традицией тор-
жественное построение лично-
го состава факультета военного 
обучения на Университетской 
площади, митинг у Вечного огня, 
церемония возложения венков и 
цветов. Седьмого мая на площади 
перед главным корпусом Южно-
Уральского госуниверситета вновь 
состоялся танцевальный флешмоб 
с элементами театрального пред-
ставления – «Вальс Победы», 
а в Актовом зале университета 
прошли торжественное собрание 
и концерт.

А ещё в этот день в Пушкинском 
зале ЮУрГУ, как всегда, ректор 
Александр Леонидович Шестаков 
лично поздравил с Днём Победы 
ветеранов вуза: фронтовиков, тру-
жеников тыла, блокадников, детей 
погибших защитников Отечества, 
бывших малолетних узников на-
цизма. Сейчас их, вместе взятых, 

осталось меньше сорока, из них 
участников войны только двое. 
Хочу коротко рассказать о них. 
Геннадий Александрович Комис-
саров – кандидат технических 
наук, выпускник, а впоследствии 
декан энергетического факультета 
ЧПИ, бывший председатель Сове-
та ветеранов ЮУрГУ. На Третьем 
Белорусском и Первом Дальневос-
точном фронтах воевал против 
фашистской Германии и милита-
ристской Японии. Участник Бе-
лорусской наступательной опе-
рации, известной под названием 
«Багратион». Служил радистом в 
артиллерийском полку. Награждён 
орденами Отечественной войны  
II степени, Красной Звезды, Славы 
III степени, многими медалями –  
в том числе «За отвагу», «За бое-
вые заслуги».

Единственный работающий в 
ЮУрГУ, на автотракторном фа-
культете фронтовик – кандидат 
технических наук, профессор 
Вениамин Михайлович Мысляев. 
Служил шофёром. Участвовал в 
освобождении Болгарии, Венгрии, 
Австрии, боях за Вену. Награждён 
орденом Отечественной войны  
II степени, многими медалями. 
После демобилизации поступил 
в ЧММИ, а в 1953-м с отличием 
окончил ЧПИ. С 1965-го трудится 
в нашем вузе.

Обоим за 90, поэтому, к глу-
бокому сожалению, выступать 
перед студентами они уже не мо-
гут по состоянию здоровья, хотя 
и вспоминают в кругу друзей 
страшные бои, гибель товарищей. 
Прискорбно, но с каждым годом 
всё меньше тех, кто спас Родину 
и планету от фашизма, кто нёс 
мир народам СССР и порабощён-
ной Европы.

Хочу назвать и других ветера-
нов, которых чествовали 7 мая. 
Это труженики тыла: Александр 
Кузьмич Тащев, Руфим Иванович 
Денисов, Виктор Маркович Тимо-
феев, Василий Сергеевич Иваш-
кин, Татьяна Михайловна Андри-
анова, Раиса Халеевна Валишина, 
Альвера Сагитовна Гамова, Еле-
на Иосифовна Ерёмина, Пелагея 
Павловна Кавешникова, Юрий 
Пантелеймонович Комогоров, Га-
лина Михайловна Куренных, Нина 
Павловна Макарова, Вера Алек-
сандровна Мастяева, Антонина 
Харитоновна Пархоменко, Римма 

Мы вечно благодарны всем,  
кто, не жалея себя, сражался  
на фронтах Великой 
Отечественной войны за свободу 
Отчизны и обеспечивал нашей 
армии крепкий тыл.
О том, как празднуют  
в этом году День Великой 
Победы ветераны ЮУрГУ, 
рассказала «Технополису» 
председатель Совета  
ветеранов вуза, блокадница  
Надежда Дмитриевна Кузьмина.

Помни грозные Помни грозные 
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Петровна Сергеева, Маргарита 
Валерьяновна Спасоломская, Вера 
Сергеевна Усова; блокадница, вос-
питанница детдома Александра 
Ивановна Горская. В этот день 
ректор поздравил с Днём Победы 
и малолетних узников нацизма – 
Эльвиру Николаевну Михайлову 
и Владимира Ивановича Анто-
ненко, а также детей погибших 
защитников Отечества. Это Ели-
завета Дмитриевна Комиссарова, 
Юрий Андреевич Манаков, Люд-
мила Васильевна Мурзина, Инна 
Дмитриевна Никитина, Юрий 
Владимирович Петров, Анатолий 
Иванович Талала, Альберт Васи-
льевич Худяков, Анатолий Ильич 
Школьников.

В позапрошлом году родилась 
новая традиция – поздравлять не 
только ветеранов Великой Отече-
ственной, но и участников воен-
ных конфликтов более позднего 
времени, в том числе в Афгани-
стане, Чечне, Абхазии, Нагорном 
Карабахе, в первую очередь – офи-
церов факультета военного обуче-
ния. Это начальник ФВО Николай 
Алексеевич Карпов, а также Юрий 
Фёдорович Мешков, Александр 
Борисович Покрышкин, Алик 
Максутович Хуснутдинов, Алек-
сандр Владимирович Тычков, Ва-
силий Викторович Горбунов, Анд
рей Анатольевич Белов, Вадим 
Владимирович Бельчик, Виктор 
Алексеевич Сидоров, Александр 
Иванович Метла, Юрий Леонидо-
вич Фергер, Иван Владимирович 
Микрюков. Так воздаётся дань 
уважения защитникам Отечества 
разных поколений.

– У вас есть любимое стихот-
ворение или песня о Великой 
Отечественной войне?

– Это огромная тема, ей посвя-
щено много замечательных стихов 
и песен. Но сегодня я вспомнила 
стихотворение «Вечные огни», по-
свящённое Дню Победы, которое 
написал преподаватель аэрокос-
мического факультета, выпускник 
ЧПИ 1959 года Владимир Андрее-
вич Мальков, к сожалению, ушед-
ший из жизни в 2015 году:

Этот день до сих пор 
продолжает нам сниться:

Как от счастья зажглись 
просветлевшие лица,

Как на всех площадях, 
переполненных людом,

Танцевали и пели под грохот
салюта…

И хотя тот салют, светлой 
радости полный,

Разносили повсюду лишь 
радиоволны,

Но единой семьёй, от велика 
до мала,

Вся страна в этот час 
под салют танцевала!

…И дарили цветы только 
людям военным:

И смущённым солдатикам 
обыкновенным,

Ну а кто в орденах, 
тех ещё и качали,

И, конечно, «Ура!» 
от восторга кричали!

Но мешались с восторгом 
горючие слёзы,

И сжималось в груди сердце, 
как от мороза,

И, быть может, впервые 
в расцвете весны

Осознали мы страшную цену 
войны…

Что касается песен о войне, то 
самая любимая – «Песня о Ладо-
ге», 1942 года:

Сквозь ветры, штормы, 
через все преграды

Ты, песнь о Ладоге, лети!
Дорога здесь пробита сквозь

блокаду,
Другой дороги не найти.
– Что бы вы хотели пожелать 

нынешним студентам?
– Хочу им сказать: День Побе-

ды – это наш общий праздник, не 

только тех, кто воевал и трудился 
в тылу, а потом восстанавливал 
страну, отдавал все силы, здоро-
вье, молодость Родине, но и всех 
послевоенных поколений. После 
войны многие фронтовики стали 
студентами ЧММИ, позднее – 
ЧПИ (ныне – ЮУрГУ). Хотя после 
фронта им было нелегко, но все 
хорошо учились, окончили инсти-
тут, стали прекрасными специали-
стами, многие из них трудились в 
нашем вузе. Именно на таких лю-
дей нужно равняться нынешним 
студентам, которым необходимо 
серьёзно, ответственно относить-
ся к учёбе, посещению занятий, 
настойчиво овладевать знаниями, 
стать высококвалифицированны-
ми специалистами, с честью не-
сти звание выпускника ЮУрГУ, 
быть полезными Родине, строить 
будущее России. И, конечно, нуж-
но быть настоящими патриотами, 
готовыми защитить Отчизну в 
случае опасности. Помните о тех 
неисчислимых жертвах, которые 
принесла наша страна, чтобы по-
бедить фашизм, о беспримерных 
подвигах всех, кто, не жалея себя, 
сражался с врагом на фронте и кто 
трудился в тылу, чтобы обеспе-
чить армию всем необходимым! 
Берегите Родину, потому что до-
роже Родины нет ничего!

Беседовал  
Иван ЗАГРЕБИН

(Окончание. Начало на 1-й стр.).
Темой танцевальных номеров стало возвращение домой. А военный 

оркестр Челябинского высшего военного авиационного краснознамен-
ного училища штурманов исполнил знакомые всем композиции «Май-
ский вальс», «Осенний сон» и «На сопках Маньчжурии».

По традиции среди зрителей были ветераны, дети и родственники 
защитников Отечества.

– С особым чувством гордости хочу поблагодарить всю молодёжь 
университета, которая исполняла Вальс Победы. Тех, кто готовил празд-
ник и участвовал в нём. Как вдова инвалида войны, я очень рада, что 
ЮУрГУ хранит память о героях. С удовольствием хожу на мероприятия 
вуза каждый год. Светло и радостно, что растёт такая молодежь. Они 
танцуют с удовольствием, от души, пропускают историю через себя, – 
поделилась впечатлениями зрительница Ираида Мозговая.

Праздничный концерт
В Актовом зале университета прошел традиционный праздничный 

концерт, гостей которого с 73й годовщиной Победы поздравил ректор 
ЮУрГУ Александр Шестаков.

Он особо отметил, что поиск национальной идеи в нашей стране не-
мыслим без славных традиций, заложенных нашими предками. Чтобы 
стать достойными потомками поколений победителей, надо стремиться 
быть первыми всегда и везде – от освоения новых знаний до инно-
ваций в науке и труде на благо нашей Отчизны. Будем считать такой 
подход программой наших дальнейших действий, сказал Александр 
Леонидович. 

Лучшие творческие коллективы ЮУрГУ выступили на сцене Акто-
вого зала со своими номерами, посвященными Дню Победы. Зрители 
встречали каждый из них аплодисментами. Особый отклик в сердцах 
собравшихся вызвала песня «День Победы», которую все вместе ис-
полнили стоя.

Алексей ЕРШОВ, 
Надежда ЮШИНА

Великий 
день

годы!годы!
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О себе с самОгО начала
– Я из крестьян, – рассказыва-

ет ветеран. – Родился 26 августа 
1926 года в селе Курманово Ку-
нашакского района Челябинской 
области. Отца, пчеловода, аресто-
вали по ложному доносу как «вра-
га народа». Без кормильца семье, 
конечно, жилось очень трудно.  
Я окончил семь классов, поступил 
в Аргаяше в башкирское педучи-
лище. Меня, сына репрессирован-
ного, сначала даже не хотели при-
нимать, но всё же взяли. Однако 
проучился только первый курс –  
вынужден был пойти работать, 
чтобы помогать семье. Трудился в 
колхозе учётчиком, заправщиком 
тракторной бригады, в 15 лет стал 
счетоводом.

Наступило тяжёлое военное 
время: мужчины ушли на фронт, 
многие погибли. Остались их 
семьи: жёны с маленькими деть-
ми или старики-родители. Мне 
очень хотелось им помочь. Но 
как? Выписывали им в колхозе, 
например, по 300 граммов кру-
пы на месяц. Как тут прожить? 
Пошёл на хитрость: написано  
300 граммов – ставлю перед 
цифрой единичку, получается в 
четыре раза больше. Начальство, 
конечно, об этом узнало, мне 
влетело. Хотели меня выгнать из 
колхоза – но женщины не дали, 
вступились. Когда я на фронт 
уходил – они плакали.

В рядах рККа
В 1943-м меня призвали в ар-

мию. К этому времени на фрон-

те уже был мой брат Бардауй, 
лётчик. Направили нас в учеб-
ные лагеря, что возле Чебарку-
ля, затем – в школу снайперов 
в Шершнях, а оттуда – в Горо-
ховецкие лагеря возле города 
Горького, нынешнего Нижнего 
Новгорода. В сентябре 1944-го, 
окончив учёбу, попал на фронт, 
в 70-ю механизированную бри-
гаду, входившую в состав 9-го 
механизированного корпуса ле-
гендарной третьей гвардейской 
танковой армии, которая от-
личилась в Курской битве, при 
освобождении Киева, Львова. Ею 
командовал прославленный вое-
начальник, дважды Герой Совет-
ского Союза, генерал, а позднее –  
маршал бронетанковых войск  
Павел Семёнович Рыбалко.

Меня нередко спрашивают про 
фронтовой быт. Обмундированы 
мы были обыкновенно: брюки, 
гимнастёрка, нательное бельё. 
Летом – пилотка, зимой – ушан-
ка и ватник (телогрейка). Сапоги, 
правда, у меня были не кирзовые, 
а яловые – выменял.

Пищу привозили в полевых 
кухнях: суп или каша, разносо-
лов, конечно не было. Курево вы-
давали. Но табак – яд, к которому 
я и на войне не притрагивался,  
а в мирное время – тем более.

Баню устраивали в большу-
щей палатке, нагревали воду, 
мылись в бочках по очереди. 
Бывало, приезжали и фронтовые 
концертные бригады, но имён и 
фамилий артистов, к сожалению, 
не запомнил.

Зато помню до сих пор своих 
боевых товарищей, погибших 
на войне – Исмагила Шакирова, 
Чернязова, Байтурина, Пулин-
ца, Чиркова. Помню и наших 
командиров: комбата капита-
на Недикова, его заместителя 
старшего лейтенанта Краснова, 
начальника штаба батальона 
старшего лейтенанта Смирнова.  
У нас была настоящая фронтовая 
семья: служили люди разных на-
циональностей, но не случалось 
никаких конфликтов, наоборот, 
были дружба и взаимовыручка. 
Поэтому мы и победили.

ПОдВиги сВязнОгО
Боёв было много, в одном из 

них, возле села Ставы, в Поль-
ше, был ранен в ногу. Попал в 
госпиталь. Вылечился – и снова 
на фронт.

Опять переходы, бои. Один из 
них запомнился особенно ярко.

Из наградного листа: «Стре-
лок 1-го мотострелкового ба-
тальона 70-й механизированной 
Проскуровской Краснознамён-
ной бригады во время наступле-
ния на город Штригау (ныне –  
Стшегом, Польша. – Прим. 
ред.) 13 февраля 1945 года, бу-
дучи связным от командного 
пункта батальона к ротам, под 
сильным огнём противника под-
держивал живую связь, точно и 
верно передавал приказания, что 
способствовало правильному ру-
ководству боем».

– Возвращался в батальон, – 
вспоминает ветеран, – и наткнул-
ся на разведку противника. Двух 
немцев застрелил из автомата, 
остальных обратил в бегство. 
Наградили меня медалью «За 
отвагу». Другой похожий случай 
произошёл 29 апреля 1945 года: 
ночью направлялся я из батальо-
на в бригаду с важным донесе-
нием. Заметил немцев, которые 
вели разведку в расположении 
наших войск. Решил вступить в 
бой. Двоих фашистов уничтожил 
огнём из ППШ, двоих ранил и 
взял в плен. Представили меня 
к ордену Красной Звезды – но в 
конце концов решили наградить 
медалью «За боевые заслуги», 
возможно, вспомнили, что у меня 
отец репрессирован…

берлин и Прага
Взятие Берлина помню очень 

хорошо. Наша артиллерия – 
обычная, ствольная и реактивная 
(«Катюши») – беспрерывно об-
стреливала столицу фашистской 
Германии. 24 апреля мы вошли 

в город. Шли тяжёлые уличные 
бои. Лишь 2-го мая немцы выве-
сили белые флаги.

Но с падением Берлина война 
не кончилась – нас срочно пере-
бросили в Чехословакию, на 
помощь восставшей против не-
мецких оккупантов Праге. Туда 
добирались на танковой броне. 
Помню, как радостно чехи встре-
чали нас, своих освободителей.

День Победы над Германией 
не забуду никогда. Как объяви-
ли, что войне конец, началось 
невообразимое ликование! Все 
кричали «Ура!», поздравляли 
друг друга, стреляли в воздух, 
обнимались, пели, плясали. Ра-
довались, что война, длившаяся 
долгих четыре года, наконец-то 
кончилась. Тем горше было, ког-
да по нелепой случайности по-
гиб один из моих фронтовых то-
варищей – Мансуров: сорвался с 
высоты. Как лучше сообщить об 
этом родным, чтобы меньше их 
травмировать? Я был писарем 
батальона. Мы посоветовались 
с командиром – решили напи-
сать, что Мансуров погиб до 
Победы.

ПОсле ПОбеды
После окончания войны нас 

перевели в Австрию, в Вену, где 
мне довелось побывать в знаме-
нитом оперном театре. Потом 
опять в Германию. Там служил 
писарем при штабе выдающегося 
советского военачальника Васи-
лия Ивановича Чуйкова – дваж-
ды Героя Советского Союза. Как 
известно, в самое трудное время 
боёв за Сталинград 62-я армия, 
позднее переименованная в 8-ю 
гвардейскую, под командованием 
генерала Чуйкова не только вы-
стояла, но и приняла активное 
участие в разгроме фашистов 
на завершающем этапе Сталин-
градской битвы. Войска 8-й гвар-
дейской армии отличились ещё 
не раз, в частности, штурмом 
овладели городом-крепостью 
Познань, прорвали сильную обо-
рону противника на Зееловских 
высотах, участвовали во взятии 
Берлина.

Кому-то это может показаться 
странным, но в Германии мест-
ное население относилось к со-
ветским солдатам без враждеб- 
ности. Понимали, что наши вой-
ска пришли не как завоеватели: 
мы освободили от фашизма стра-
ны Европы, в том числе и саму 
Германию.

Служил я до 1950 года. За это 
время удалось дважды ненадол-

Связной ЗагретдиновСвязной Загретдинов
Во время Великой Отече-

ственной войны весь много-
национальный народ совет-
ского союза боролся против 
фашистских захватчиков. 
Одним из многомиллионной 
армии защитников Отчиз-
ны был сираж гилязович 
загретдинов. несмотря на 
почтенный возраст и пере-
житые невзгоды, ветеран 
сохраняет удивительный 
оптимизм, бодрость духа, 
доброту души и ясность ума. 
сейчас этот замечательный 
человек давно уже на пен-
сии. награждён орденом 
Отечественной войны II сте-
пени, медалями «за победу 
над германией», «за взятие 
берлина», «за освобождение 

Праги», «за отвагу», «за боевые заслуги», памятными и юби-
лейными медалями. Войну завершил в звании ефрейтора. 
Живёт в Центральном районе челябинска.

го съездить в отпуск на Родину. 
Военнослужащим полагалось 
денежное довольствие, так что я 
сумел кое-что накопить – и купил 
матери корову.

Демобилизовался, вернулся 
домой. Понял, что нужно полу-
чать гражданскую профессию. 
Выучился на бухгалтера. Работал 
по специальности в институте 
«Челябгипротяжмашпроект», 
«дорос» до главного бухгалтера.

Считаю, что жизнь, несмот-
ря на все испытания, сложилась 
счастливо. Прошёл самую страш-
ную войну за всю историю Зем-
ли – и остался жив. Горжусь, что 
мне довелось служить под нача-
лом столь прославленных пол-
ководцев – Рыбалко и Чуйкова. 
Получил образование, трудился 
на благо страны. Всегда жил 
так, чтобы творить добро, быть 
полезным Родине, помогать лю-
дям. Жена, Хафизя Зайнуловна, 
подарила мне замечательных 
детей – сына Гайнитдина и дочь 
Амину. Есть две внучки, внук и 
две правнучки. Сын, дочь, внук 
Илья и внучка Олеся окончили 
Южно-Уральский государствен-
ный университет. С женой мы 
прожили душа в душу не одно 
десятилетие. К несчастью, уже 
шесть лет как её нет в живых: 
она умерла в канун дня Победы –  
8 мая 2012 года…

Приятно, что меня не забы-
вают, приходят поздравления с 
Днём Победы от депутатов, гла-
вы города и области – и от Пре-
зидента России.

Много сил и времени отдаю 
делу патриотического воспита-
ния молодого поколения, встре-
чаюсь с учащейся молодёжью. 
Регулярно бываю в школе № 138, 
где благодаря стараниям фрон-
товиков создана комната боевой 
славы, посвящённая одному из 
важнейших сражений Великой 
Отечественной войны – Сталин-
градской битве. Всегда стараюсь, 
чтобы дети, молодёжь поняли, 
как важно быть настоящими  
патриотами, хорошо учиться, по-
лучить образование, трудиться 
на благо Отчизны. Важно и ве-
сти здоровый образ жизни, под-
держивать хорошую физическую 
форму.

Пользуясь случаем, хочу по-
здравить с Днём Победы всех 
ветеранов Великой Отечествен-
ной войны и тружеников тыла, 
пожелать им здоровья, счастья и 
благополучия!

Подготовил  
иван загребин
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В конце апреля в университете 
в пятый раз прошла традиционная 
выставка научно-технического 
творчества студентов. В её рам-
ках представлены лучшие про-
екты и разработки в различных 
сферах научной деятельности. 
Десятки работ по техническим, 
естественным, экономическим, 
гуманитарным наукам демон-
стрировали молодые исследова-
тели институтов, высших школ, 
а также многопрофильного кол-
леджа ИСТиС ЮУрГУ. Цель вы-
ставки – создать условия для вы-
явления и поддержки одарённых 
студентов, поощрить их творче-
скую активность в проведении 
научных исследований и сфор-
мировать мотивацию к дальней-
шему обучению в магистратуре и 
аспирантуре университета.

В день открытия увидеть экс-
позицию пришло множество лю-
дей – преподаватели, студенты, 
гости вуза и представители СМИ. 
С приветственным словом к со-
бравшимся обратился прорек-
тор ЮУрГУ по научной работе, 
доктор технических наук, про-
фессор Александр Анатольевич 
Дьяконов. Он подчеркнул важ-
ную роль такого рода мероприя-
тий в развитии и поддержании 
интереса студентов к работе в 
сфере науки и техники. Выставка 
даёт обучающимся возможность 
продемонстрировать результаты 
своей научно-исследователь- 
ской и проектной деятельности.  
В университете много талантли-
вой молодёжи. Тех, кто усердно 
и увлечённо занимается наукой, 
вуз поощряет, в частности, повы-
шенными стипендиями.

Тематика работ самая разно-
образная, назовём лишь некото-
рые. Весьма интересны иссле-
дования по экономическим нау-
кам. Так, Дарья Ташко (ЭУ-254)  
под руководством доцента ка-
федры экономической теории, 
региональной экономики, госу-
дарственного и муниципального 
управления Марины Владими-
ровны Козиной рассмотрела тему 
«Опыт и проблемы управления 
развитием крупного города в 
условиях глобализации». Про-
блемами организации системы 
транспортной логистики строи-
тельных материалов занималась 
Яна Сухорукова (ЗЭУ-241), ру-
ководитель – доцент кафедры 
таможенного дела Екатерина 
Валерьевна Федина. Структуру 
внешней торговли Уральского 
федерального округа исследует 
Екатерина Малинина (ЭУ-362), 

руководит её работой доцент ка-
федры таможенного дела Евгений 
Александрович Степанов, а его 
коллега, старший преподаватель 
Ирина Петровна Килина задаёт 
направление исследованиям Эль-
нары Ижбулдиной (ЭУ-532), по-
свящённым влиянию тарифных 
преференций на объём импорта 
в Россию. Государственные об-
лигации и государственный долг 
как инструменты развития эконо-
мики рассматривают студентки 
группы ЭУ-407 Юлия Сабирова 
и Оксана Дворецкова под руко-
водством доцента кафедры фи-
нансов, денежного обращения 
и кредита Татьяны Григорьевны 
Каримовой.

Заслуживает внимания и рабо-
та Анны Богородовой (ЭУ-303)  
«Оценка рисков инвестиций в 
цифровой экономике», руко-
водитель – старший препода-
ватель кафедры ФДОиК Ири- 
на Александровна Мостовщико-
ва; она также является настав-
ником Виктории Буйловой и 
Александ ры Чирковой – эти сту-
дентки группы ЭУ-303 исследу-
ют инвестиционную активность 
промышленных предприятий 
в современных экономических 
условиях. Эконометрический 
анализ причин разводов провела 
Дарья Кайгородова (ЭУ-338) под 
руководством доцента кафедры 
информационных технологий в 
экономике Ирины Арнольдовны 
Прохоровой.

Пожалуй, самым интересным 
экспонатом выставки был антро-
поморфный, ростом чуть более 
полуметра робот Nao. Его демон-
стрировал магистрант Высшей 
школы электроники и компью-
терных наук Денис Зольников 

(КЭ-125); руководитель – до-
цент кафедры информационно-
измерительной техники Дмитрий 
Алексеевич Кацай. У робота есть 
имя – Ваня, он умеет говорить, 
ходить, жестикулировать и даже 
танцевать, но главная его задача –  
помогать студентам и школь-
никам осваивать учебную про-
грамму. Цель работы Дениса 
Зольникова – повысить качество 
проведения учебных занятий, 
передав антропоморфному ро-
боту часть рутинных обязанно-
стей преподавателя – например, 
проведение опросов в форме 
диалога, контроль по времени 
этапов учебного процесса, учёт 
посещаемости. Для этого потре-
бовалось разработать диалого-
вый интерфейс взаимодействия 
робота с аудиторией и удалённый 
сервер для комплексного распо-
знавания речи, образов в связи со 
сценариями проведения занятий, 
основанными на нейросетевых 
технологиях. Потенциальными 
пользователями роботизирован-
ной системы являются учебные 
заведения всех уровней. А ещё 
робот с успехом может исполь-
зоваться на различных выстав-
ках в качестве экскурсовода. Но 
возможности Вани расширяют-
ся в составе роботизированной 
системы. В классе он способен 
напрямую контактировать с уче-
никами, а сложные задачи от-
правляет на удалённый сервер 
через Интернет. Другие роботы 
тоже могут подключаться к уда-
ленному серверу и так же вести 
занятия в своих классах. Для пря-
мого диалога с учениками робот 
использует свои видеокамеры, 
микрофоны и динамики. У Вани 
есть своя операционная система, 
которая обеспечивает его работу 
как в автономном режиме, так и с 
помощью команд преподавателя.

Магистрант механико-техно-
ло гического факультета Поли-
технического института Вильдан 
Бигильдин (П-167) (руководи-
тель – доцент кафедры безопас-
ности жизнедеятельности Геор-
гий Александрович Полунин) 
рассказал об усовершенство-
вании ствола-пробойника для 
тушения пожара с безопасного 
расстояния. Разработка может 
быть весьма полезной, если, 
например, нужно потушить по-
жар в закрытом помещении, а 
открывать его и входить внутрь 
опасно. Тогда в стене или крыше 
с помощью кувалды пробивается 
дыра, подсоединяется шланг –  
и через отверстия в стволе вода 

заливает огонь. Чтобы закрепить 
ствол-пробойник на месте, есть 
специальные приспособления – 
в этом случае его не нужно дер-
жать руками, а силы пожарного 
расчёта можно перекинуть на 
другой участок. Подана заявка 
на патент.

Студентки энергетического 
факультета Политехнического 
института Елена Никифорова и 
Альфия Якупова (П–474) зани-
маются наукой под руководством 
доцента кафедры теоретических 
основ электротехники Виктора 
Ивановича Смолина. Тема рабо-
ты первой –  «Информационно-
измерительная система тягово-
го электропривода», второй –  
«Электрическая система дезин-
фекции салона общественного 
транспорта».

Как всегда, порадовал архитек-
турный факультет, ныне входя-
щий в структуру Архитектурно-
строительного института ЮУрГУ.  
На выставке можно увидеть мно-
жество замечательных макетов 
прекрасных зданий – как уже 
существующих, так и проекти-

руемых: жилых домов, храмов, 
дворцов, общественных поме-
щений, в их числе Челябинский 
академический театр драмы, 
мечеть Кул-Шариф в Казани. 
Сделаны они руками студентов-
выпускников АСИ – настолько 
искусно, что кажутся чем-то не-
рукотворным. Очень интересна 
серия шрифтов кириллического 
алфавита, выполненная моло-
дыми талантами АСИ: буквы 
в виде сказочных персонажей, 
самолётов и вертолётов, обита-
телей полярных широт – белых 
медведей, моржей. Александр 
Шульмин (АСИ-348) рассказал 
о перспективах использования 
светопрозрачного бетона в стро-
ительстве (руководитель – аспи-
рант Галина Фёдоровна Аверина, 
кафедра строительных материа-
лов и изделий). Алия Байназаро-
ва (АС-411) представила проект 
памятника погибшему в 1943-м 
батальонному комиссару 313-го 
(62-го) кавалерийского полка 
112-й гвардейской Башкирской 
кавалерийской Краснознамённой, 
орденов Суворова и Кутузова ди-
визии Байгуже Саитгалеевичу 
Саитгалину – рисунки и расчёты 
для конной статуи сделаны под 
руководством доцента кафедры 
архитектуры Владимира Ивано-
вича Иванова.

Роман Ткачёв (АС-249) демон-
стрировал дизайн-проект тяжёло-

го эскортного электромотоцикла, 
выполненный под руководством 
доцента кафедры дизайна и изо-
бразительных искусств Дмитрия 
Геннадьевича Черных. Машина 
выглядит просто фантастиче- 
ской – как пришелец из буду-
щего, хоть сейчас отправляй на 
съёмки очередного фильма про 
Робота-полицейского!

Отдельно хочется рассказать 
о работах молодых исследовате-
лей из Института лингвистики и 
международных коммуникаций. 
Изысканиями студентов группы 
ЛМ-437 руководит профессор 
кафедры лингвистики и перевода 
Ольга Александровна Солопова. 
Виктор Духнов избрал тему «Об-
раз России в предвыборном и 
поствыборном дискурсе средств 
массовой информации США». 
Анализ особенностей использо-
вания английских фразовых гла-
голов в экономическом дискурсе 
провёл Иван Черных. Алёна Ива-
шинова посвятила исследование 
метафорическому моделирова-
нию образа Китая в англо- и ки-
таеязычных СМИ.

Геймифицированный курс 
страноведения Великобрита-
нии Back to the UK («Назад в 
Соединённое Королевство») де-
монстрировала Татьяна Вагина 
(ЛМ-332). Руководитель – доцент 
кафедры лингвистики и перево-
да Ирина Вячеславовна Ставце-
ва. Представлен также ряд работ 
магистрантов из Китая, обучаю-
щихся в группе ЛМ-261. Иссле-
дование Линь Цзин «Здоровье и 
болезнь в русской и китайской 
лингвокультурах: сопоставитель-
ный аспект» выполнено под ру-
ководством профессора кафедры 
русского языка как иностранного 
Елены Владимировны Харченко. 
Чжан Вань исследует особенно-
сти использования графических 
и языковых средств в интернет-
общении, а Чжан Тао изучает 
фразеологизмы, обозначающие 
возраст, в русском и китайском 
языках; их руководитель – доцент 
той же кафедры Евгения Пав- 
ловна Маренина.

В целом все работы весьма 
интересны. Остаётся пожелать 
их авторам не останавливать-
ся на достигнутом, успешно 
продвигаться вперёд, чтобы их 
разработки обязательно нашли 
достойное применение, были 
внедрены в производство на 
промышленных предприятиях 
региона и страны!

Иван ЗАГРЕБИН

Наука, техника 
и творчество
Наука, техника 
и творчество
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Школа объединила не только студентов 
инфокоммуникационных специальностей, 
но и будущих экономистов и менеджеров, 
которые учатся на других выпускающих ка-
федрах ВШЭУ, а также студентов выпускных 
курсов Южно-Уральского государственного 
гуманитарно-педагогического университета 
и Челябинского филиала РАНХиГС, которых 
заинтересовали магистерские образователь-
ные программы ВШЭУ. Всего в мероприятии 
приняли участие более 70 человек.

Тематика школы и возможность общения 
в неформальной обстановке вызвали интерес 
органов управления Челябинской области, 
общественных организаций и предприятий 
реального бизнеса. В работе школы приня-
ли участие первый заместитель министра 
информационных технологий и связи Челя-
бинской области Игорь Фетисов, директор 
Infinniti Solution Павел Гребнев, представи-
тель ФРИИ Елена Морозова, консультант 
Y-Combinator и сооснователь Deako.com 
(Сиэтл, США) Александр Стрункин, ди-
ректор бизнес-инкубатора IT-Парка Тимур 
Мухамедзянов, представитель общественной 
организации «Время Че» Павел Уманец, по-
мощник заместителя председателя Комитета 
по информационной политике Законодатель-
ного собрания Челябинской области Сергея 
Буякова Всеволод Ганин. Поддержку в орга-
низации и проведении мероприятия оказа-
ли компании Napoleon IT (директор – Павел 
Подкорытов) и энергосервисная компания 
«ЧЕЛЭНЕРДЖИ» (директор – Владимир 
Бревнов).

Идея проекта возникла как ре-
зультат обсуждения технологиче-
ских проблем с представителями 
атомной промышленности. Выяс-
нилось, что проблема с контролем 
точности датчиков температуры 
пока не имеет решения – и сотруд-
ники университета начали исследо-
вание в этой области. В результате 
появилось устройство, способное 
оперативно фиксировать ошибку 
измерения температуры и сообщать 
о своей неисправности, поскольку 
неточность тепловых режимов мо-
жет привести к браку всей партии 
продукции.

– Любой датчик температуры со 
временем может начать «врать», и 
это может негативно сказаться на 
качестве выпускаемой продукции, 
если для технологического процес-
са критична точность поддержа-
ния температуры, – рассказывает 
руководитель проекта ST-TR, со-
трудник лаборатории технической 
диагностики ЮУрГУ Владимир 
Синицин. – Регулярная замена и 
поверка датчиков температуры не 
всегда может предотвратить поте-
рю ими точности. Если это проис-
ходит, производство может начать 
выпускать брак.

Команда ST-TR занимается про-
ектом с 2016 года, в 2017-м ученые 
представили прототип измеритель-
ного преобразователя. А уже в на-
чале 2018-го команда проекта была 
отобрана для участия в акселера-
торе технологических стартапов 
GenerationS от РВК.

В результате работы с эксперта-
ми двигателестроительного пред-
приятия ПАО «ОДК-Сатурн» и дру-
гих производств Ярославской обла-
сти в рамках стартап-акселератора 
команда ST-TR пересмотрела свой 
проект и предложила сделать так, 
чтобы датчик в случае своей не-

исправности формировал сигнал 
«авария». По словам автора про-
екта, пришлось сделать прибор 
более практичным, убрав часть 
функций (таких как беспроводная 
связь) и тем самым сжав сроки раз-
работки.

– Это называется методом кон-
тролируемого воздействия. По 
отклику сенсора на воздействие я 
определяю, в каком он состоянии и 
насколько точны показания датчи-
ка. Наша система может регулярно 
сама себя проверять, и когда датчик 
дает сбой, она выдает сигнал для 
остановки производства. Удобство 
использования наших датчиков за-
ключается в том, что можно менять 
только сам электронный блок, со-
вместимый с текущей системой, а 
не всю конструкцию, что снижает 
стоимость переоснащения произ-
водства, – поясняет Владимир Си-
ницин. – Прохождение акселерато-
ра TechNet GenerationS заставило 
взглянуть на проект с точки зрения 
бизнеса и промышленности, тогда 
как раньше я решал только техно-

логическую задачу. Тогда мы не 
задавались вопросом, кому и что 
именно необходимо и в чем цен-
ность того, что я делаю, с точки 
зрения предпринимательства. Мы 
пересмотрели взгляд на проект за 
неделю! Акселератор помог отка-
заться от одной неперспективной 
идеи. Пообщались с инвесторами 
и экспертами ПАО «ОДК-Сатурн», 
которые объяснили, что сейчас 
нужно промышленности и как надо 
работать с предприятиями.

По словам инженера,  ПАО 
«ОДК-Сатурн» может быть заин-
тересовано во внедрении измери-
тельных преобразователей ST-TR, 
поскольку технологический цикл 
производства, например, лопатки 
двигателя, включает множество 
критичных к контролю темпера-
туры операций. К 2019 году раз-
работчики планируют выпустить 
пилотную серию продукта. Ори-
ентировочная стоимость датчика 
ST-TR составит три тысячи рублей 
за штуку.

Арсений ТРЕТЬЯКОВ

Стреляем метко!
В преддверии 73-й годовщины Великой Победы в Стрелковом 

тире ЮУрГУ прошёл чемпионат по пулевой стрельбе среди сотруд-
ников.

Участников приветствовал ректор ЮУрГУ Александр Шестаков.
– Мы старались создать условия для развития в нашем универ-

ситете ещё одного вида спорта – стрелкового. И теперь он набирает 
популярность. В годы Великой Отечественной войны умение метко 
стрелять спасало жизни. Поэтому в память о тех, кто воевал и само-
отверженно работал в тылу, и организовали соревнования, – пояснил 
Александр Леонидович.

Вместе с проректором по учебной работе Андреем Шмидтом и 
проректором по административно-хозяйственной работе и строи-
тельству Вадимом Трофимычевым ректор лично проверил свои 
навыки обращения с оружием. Также руководители вуза посетили 
новую площадку для тренировок по практической стрельбе, где мо-
гут заниматься и дети.

Главным судьёй соревнований стал приглашённый специа- 
лист – заместитель председателя областной Федерации практической 
стрельбы Сергей Кулик.

Каждый из участников делал три пробных и пять зачетных вы-
стрелов из пистолета Макарова, находясь в 25 метрах от мишени.

– Всё грамотно организовано, мне очень понравилось, – отметил 
один из спортсменов, Александр Кондаков. – Совместные занятия 
спортом сплачивают коллектив, заряжают эмоциями на весь день, 
мы рады принимать участие в общественной жизни университета. 
Сам я стрелял давно, поэтому перед соревнованиями пришлось тре-
нироваться, можно сказать, учиться всему заново, иначе было бы 
очень тяжело.

Надежда ЮШИНА

вСтретили Первомай
Представители ЮУрГУ приняли участие в митинге, посвящённом 

Празднику весны и труда.
В составе колонны Центрального района они присоединились к 

общей демонстрации на Театральной площади, где собрались ра-
ботники сфер образования, культуры, здравоохранения, сотрудники 
промышленных и торговых предприятий, строители, инженеры, же-
лезнодорожники, члены профсоюзов, общественных организаций, 
студенты вузов и ссузов – всего более пяти тысяч человек.

Перед ними с приветственным словом выступили: председатель 
Законодательного собрания Челябинской области Владимир Мякуш; 
глава Челябинска Евгений Тефтелев, председатель региональной 
Федерации профсоюзов Николай Буяков и депутат Государственной 
Думы Анатолий Литовченко.

Кроме политиков и общественников, на сцену поднялись и пред-
ставители рабочих профессий. Они выступили в непривычном для 
себя амплуа – в качестве самодеятельных артистов, доказав, что 
являются не только мастерами своего дела, но и людьми творче-
скими.

– Мы любим труд. Студенческие отряды ЮУрГУ объединяют 
людей, которые не боятся работы и хотят еще на студенческой ска-
мье овладеть различными профессиями в дополнение к выбранной.  
У нас скоро третий трудовой семестр, поэтому мы не могли не под-
держать этот прекрасный праздник, – считает студентка Екатерина 
Костюченко.

Артём ЗОРИН

ДЕНЬ пЕРВый
Первый заместитель министра информа-

ционных технологий и связи Челябинской 
области Игорь Фетисов в своем выступлении 
рассказал будущим IT-специалистам о на-
правлениях деятельности своего ведомства 
и пригласил участвовать в реализации проек-
тов: например, поработать над оптимизацией 
административных регламентов, на основа-
нии которых органы власти предоставляют 
услуги населению, чтобы автоматизировать 
процессы оказания услуг; провести инвен-
таризацию существующих линий связи 
в рамках проекта «Чистое небо» (кабеля 
связи планируется убрать с опор наружно-
го освещения под землю). Помимо этого, 
студентам было предложено поучаствовать 
в подготовке и проведении мероприятий ми-
нистерства, организовать работы по выявле-
нию инновационных проектов на территории 
региона, проверить свои аналитические спо-
собности, помогая в формировании реестра 
IT-компаний Челябинской области и разра-
батывая варианты использования больших 
данных для реализации задач экологического 
направления.

Параллельно с выступлением заместите-
ля министра состоялся мини-питч, где сту-
денты направления «Бизнес-информатика» 
представили на обсуждение Елене Моро-
зовой (ФРИИ) и Александру Стрункину 
(Y-Combinator) свои инновационные про-
екты и в ходе бурной дискуссии получили 
квалифицированную консультацию по их 
продвижению.

На основной площадке продолжился 
диалог студентов с Павлом Гребневым 
и представителями компании Infinniti 
Solution. Ребятам показали задачи в об-
ласти медицины, которыми сейчас за-
нимается компания, и ее инициативные 
социальные проекты, где студенты могут 
себя проявить. Это, например, решения в 
области Mobile B2C класса GroupWare для 
поддержки совместной работы стихийно 
возникающих групп, Park ID – интеллек-
туальная парковка, контроль припарко-
ванных автомобилей и управление голо-
сованием; «Классная Москва» – система 
взаимодействия родителей при обучении 
детей в средней школе. После яркого вы-
ступления Карины Билялутдиновой студен-
ты признались, что наконец-то поняли, что 
надо изучать, чтобы построить блестящую 
профессиональную карьеру.

ДЕНЬ ВТОРОй
Второй день выездной школы начал Павел 

Уманец из общественного движения «Время 
ЧЕ». Основная точка приложения усилий в 
2018 году – создание Экотропы в Челябин-
ском бору для снижения рекреационной 
нагрузки. Эта тропа располагается очень 
удачно для студентов ЮУрГУ, недалеко 
от университета, начинается у памятника  
И.В. Курчатову, заканчиваясь в урочище 
Монахи. Общая протяженность – 2,5 ки-
лометра. Павел пригласил принять участие 
в создании полноценной информационной 
оболочки Экотропы: зоны свободного Wi-Fi, 
видеонаблюдения, разработке приложений 
дополненной реальности. Во время пре-
зентации и живого общения от студентов 
поступило много идей и предложений по 
применению информационных технологий 
в рамках проекта.

Директор бизнес-инкубатора Челябин-
ского IT-Парка Тимур Мухамедзянов про-
должил встречу, познакомив студентов с 
главными достижениями этой частной орга-
низации. Венчурный бизнес – высокориско-
вый: из десяти стартап-проектов выживает 
один, поэтому частный IT-Парк – большая 
редкость в России. Челябинский IT-Парк 
в январе подтвердил свои компетенции и 
стал региональным оператором «Сколко-
во». Теперь южно-уральским инноваторам 
для продвижения своих проектов не надо 
отправляться в длительную командировку в 
Москву – большинство сервисов «Сколково» 
доступно на месте.

Ученый секретарь кафедры информацион-
ных технологий в экономике ВШЭУ Елена 
Горных и директор инженерного центра кор-
поративных информационных систем Вадим 
Костерин подробно познакомили участников 
встречи с магистерскими образовательными 
программами по направлениям «Прикладная 
информатика» и «Бизнес-информатика».

Завершил встречу без галстуков вы-
пускник ВШЭУ (направление «Бизнес-
информатика») Михаил Сысалов, который 
поделился впечатлениями и рассказал об 
особенностях организации совместного  
IT-бизнеса с предприятиями Китая.

Подобные встречи помогают студентам 
глубже понять интересы и возможности ор-
ганов госуправления и бизнеса в сфере ин-
фокоммуникационных технологий, осознать 
необходимость совершенствовать свои ком-
петенции в магистратуре и, уже сейчас во 
время обучения, принять посильное участие 
в осуществлении реальных проектов. Выезд-
ная школа станет началом плодотворного 
сотрудничества студентов с организациями, 
которые участвовали во встрече и помогали 
ее провести.

основа качества
Команда учёных ЮУрГУ 
решила проблему  
контроля точности 
измерения температуры  
на производстве.

Школа информатиков
31 марта – 1 апреля на базе отдыха «Наука» состоялась традиционная 
выездная школа «приоритеты информационных технологий». Она была 
организована по инициативе кафедры информационных технологий  
в экономике и инженерного центра корпоративных информационных 
систем Высшей школы экономики и управления.
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Первого апреля в Екатеринбурге за-
вершилась очная часть федеральной про-
граммы подготовки стартапов ранних ста-
дий – Предакселератора GenerationS-2017.  
GenerationS – крупнейший стартап-аксе- 
лератор России и Восточной Европы, феде-
ральная платформа развития инструментов 
корпоративной акселерации. Индустриаль-
ными партнерами GenerationS ежегодно 
становятся более двадцати российских кор-
пораций, в интересах которых проводится 
отбор и акселерация стартапов. По итогам 
многоступенчатой экспертизы участники 
GenerationS получают широкие возмож-
ности для развития бизнеса и привлечения 
инвестиций, доступ к ресурсам и инфра-
структуре партнеров акселератора. Пред-
акселератор – это федеральная программа 
подготовки стартапов ранних (предпосев-
ной и посевной) стадий для участия в кор-
поративных треках GenerationS Российской 
венчурной компании.

В программе приняла участие проектная 
команда, в состав которой вошли предста-
вители кафедры управления инновациями 
в бизнесе ВШЭУ ЮУрГУ: доцент Наталья 
Шилоносова и магистрант Мария Гончаро-
ва (ЭУ-225), а также руководитель Делово-
го клуба «Игра в бизнес» Ирина Трифонова. 
Команда представила проект «Программа 
адаптации студентов российских вузов к 
реалиям бизнес-среды». Идея – разработать 
сервис для комфортной адаптации студентов 
на первом рабочем месте. Каждый новичок 
в первые дни получает гигантские объемы 
информации, поэтому весьма велика опас-
ность, «утонув» в ней, упустить из вида 
простейшую вещь, совершить самую глу-
пую ошибку – и прослыть некомпетентным. 
Предложенное командой решение помогает 
молодому специалисту быстрее включиться 
в рабочий процесс и освоение новой инфор-
мации, чувствовать себя уверенно в незна-
комых ситуациях, быстрее и качественнее 
решать поставленные задачи и находить вы-
ход в случае, если произойдет что-то непред-
виденное, а кроме того – не отвлекать стар-
ших коллег лишними вопросами. Последнее 
снижает риск эмоциональной перегрузки 
и балансирует уровень психологического 

Существует множество видов 
туризма: например, гастрономи-
ческий, когда цель поездки – зна-
комство с национальной кухней; 
кинотуризм – путешествие по 
местам съемок известных филь-
мов, и даже мрачный – посещение 
кладбищ, мест катастроф, массо-
вой гибели людей. Сфера туризма 
не перестает развиваться, и се-
годня туристические фирмы мо-
гут предложить своим клиентам 
туры, включающие абсолютно 
любые услуги, а также програм-
мы, составленные по личным по-
желаниям туристов. Безусловно, 
в разных странах разный подход 
к развитию туриндустрии, но по 
всему миру прослеживаются тен-
денции к появлению новых, не-

напряжения в отношениях в коллективе.  
В целом внедрение разработки позволит по-
высить как производительность труда, так 
и ценность компании в глазах и персонала,  
и внешних интересантов.

По результатам экспертизы проект по-
пал в число заявок, набравших наибольшее 
количество баллов по критериям: «Акту-
альность проекта», «Инновационность 
проекта», «Конкурентные преимущества», 
«Проработанность и жизнеспособность 
бизнес-модели», «Реализуемость».

На GenerationS-2017 подано 3470 заявок, 
около половины (1708) – от стартапов ран-
них стадий. По результатам конкурсного от-
бора участниками образовательной програм-
мы Предакселератора стали 270 проектных 
команд. Предакселератор включает онлайн-
обучение и очные интенсивы, которые по-
могают предпринимателям довести проект 
до следующей стадии развития.

В этом году Предакселератор впервые 
проходит в региональном формате. Очные 
интенсивы распределены по семи городам: 
Екатеринбург, Казань, Москва, Ростов-на-
Дону, Самара, Санкт-Петербург и Томск. 
Основные темы: жизненный цикл проекта, 
бизнес-модель проекта, целевая аудитория 
и исследование потребителей, ценностное 
предложение, создание минимально жизне-
способного продукта, оформление и презен-
тация проектов.

– Формируя программу Предакселерато-
ра, мы ставили перед собой цель донести 
до каждого участника, что стартап – это не 
только технология, но и умение предложить 
рынку перспективный коммерческий про-
дукт. За счет регионального масштабирова-
ния программы начинающие предпринима-
тели получат поддержку лучших экспертов 
и смогут адаптировать свои разработки в 
соответствии с интересами локальных рын-

ков, – отметила руководитель акселератора 
GenerationS Екатерина Петрова.

Обучение и доработку своих проектов 
в Екатеринбурге проходили двадцать пять 
команд из разных городов, в том числе Че-
лябинска, Перми, Якутска. Из трех челябин-
ских проектов два были из ЮУрГУ – еще 
один проект, PinYourHome, представлял до-
цент кафедры строительных конструкций и 
сооружений Илья Дербенцев.

Заключительным этапом очного Предак-
селератора стал Demo Day, когда эксперт-
ное жюри определило два лучших проек-
та. Их авторы примут участие в специаль-
ной питч-сессии на федеральном финале  
GenerationS-2017, которая состоится 27 апре-
ля в Москве, и представят свои разработки 
инвесторам и партнерам GenerationS.

– Поразила искренняя заинтересованность 
преподавателей и организаторов в успехах 
инновационных проектов, каждый хотел ока-
зать максимальную поддержку участникам. 
Проекты в основном технические, возраст 
большинства авторов – 30–40 лет, но есть и 
молодые. Я была счастлива находиться среди 
таких талантливых людей, которые интере-
совались разработками друг друга и давали 
ценную обратную связь, – делится впечатле-
ниями Наталья Шилоносова. – Кроме того, 
очень важным результатом прохождения 
Предакселератора является доступ к новым 
знаниям и полезные связи, которые суще-
ственно продвигают развитие проекта.

– Мне довелось посетить уникальное ме-
роприятие, которое помогло разобраться во 
всех тонкостях работы начинающей стартап-
команды и в современных возможностях 
сотрудничества со структурами разного 
уровня в России. Эта неделя запомнилась 
не только большим количеством полезной 
информации, но и позитивными эмоциями, 
которые нам подарили организаторы и спи-
керы GenerationS, – комментирует Мария 
Гончарова.

В ходе программы участники также по-
лучили рекомендации по заполнению заявки 
на гранты от Фонда содействия инновациям 
и наметили дальнейшие пути развития своих 
проектов.

Владимир КУЧИН

Помочь новичку освоиться

обычных способов удовлетворить 
тягу к путешествиям.

Один из них – концертный ту-
ризм. Его, как и фестивальный, 
можно назвать разновидностью 
событийного.

Надо ли говорить, что любой 
преданный фанат, узнав о прибли-
жающемся выступлении любимой 
группы, непременно примется 
разузнавать, как можно попасть 
на концерт! Не каждая зарубеж-
ная или отечественная музыкаль-
ная группа рискнет отправиться в 
большой тур по всей России, хотя, 
конечно, находятся и такие испол-
нители. Чаще всего популярные 
группы ограничиваются Москвой 
и Санкт-Петербургом, некоторые 
иногда посещают еще несколько 

городов. Но фанаты есть в любом 
уголке страны. Некоторые энтузиа-
сты самостоятельно разрабатывают 
маршрут, сами покупают билеты и 
организуют тур. В основном, это 
молодые люди и студенты, не гото-
вые тратить много денег на поезд-
ку. Такие ребята едут в одиночку 
либо небольшими группами. Это, 
безусловно, дает богатый опыт, ко-
торый пригодится впоследствии.

Но что делать тем, кто собира-
ется ехать на концерт за границу? 
Уже давно среди фанатов бытует 
мнение, что российские музы-
кальные шоу сильно уступают 
европейским. Это одна из причин 
возникновения спроса на организо-
ванные поездки в Европу с целью 
посещения концертов. К счастью, 

в турагентствах можно запросить 
услуги по покупке билетов на кон-
церт и оформлению необходимых 
документов. Если фанат собира-
ется на концерт в другую страну, 
удобнее всего будет обратиться 
именно к турагенту. В этом пла-
не любителям концертов повезло: 
многие компании занимаются орга-
низацией поездок в страны Европы 
на различные фестивали, концер-
ты. Если кто-то предпочитает по-
сещать каждый город в туре своей 
любимой группы – такие услуги 
сегодня тоже доступны. Всё за-
висит от того, сколько денег фанат 
готов отдать за такое удовольствие. 
Поездку за любимой группой по 
Европе может позволить себе не 
каждый, но если группа отправля-
ется в тур по России – огромное 
количество фанатов спешит при-
обрести билеты на несколько кон-
цертов: путешествие по родной 
стране занимает гораздо больше 
времени – но с бюрократической 
точки зрения организовать его на-
много проще.

Говоря о европейских музыкаль-
ных событиях, нельзя не упомянуть 
самый крупный рок-фестиваль Гер-
мании – Rock Am Ring. Он прохо-
дит каждый год в первый уик-энд 
июня на одной из самых опасных 
трасс «Формулы-1» – Нюрбург-
ринг, и собирает любителей рок-
музыки со всего мира. С каждым 
годом список участвующих групп 
заметно пополняется, что и при-
влекает всё больше и больше фа-
натов. В нынешнем году фестиваль 
планируется провести 1 июня.

Еще один крупный европейский 
рок-фестиваль, который проходит 

летом, – Download. Он проводится 
на трассе Донингтон Парк в Вели-
кобритании и, несмотря на неболь-
шое по сравнению с Rock Am Ring 
количество участников, собирает не 
меньше фанатов из разных стран. 
Его преимуществом можно назвать 
трёхдневную концертную програм-
му. В этом году официальная дата 
начала фестиваля – 8 июня.

А в России один из самых извест-
ных и посещаемых рок-фестива- 
лей – ежегодное «Нашествие», ко-
торое проходит с 1999 года. Посто-
янным местом проведения стало 
село Большое Завидово в Тверской 
области. Среди участников – толь-
ко отечественные исполнители.  
В минувшем году фестиваль посе-
тило более 200 000 человек, что го-
ворит о его престиже и значимости. 
Обычно «Нашествие» проходит 
в середине июля, но в этом году,  
в связи с проведением чемпиона-
та мира по футболу, организаторы 
приняли решение перенести фе-
стиваль на 5 августа.

Всё больше фанатов по всему 
миру желают стать участниками 
огромного по масштабам события, 
принять участие в чем-то гранди-
озном. Так или иначе, проведение 
различных музыкальных шоу в 
России и за границей положитель-
но сказывается на развитии кон-
цертного туризма. Во время таких 
поездок фанаты набираются опы-
та путешествий, знакомятся друг 
с другом, получают незабываемые 
эмоции, наслаждаются атмосфе-
рой. Безусловно, стоит хотя бы раз 
в жизни отправиться в такое увле-
кательное путешествие.

Полина НЕСТЕРОВА, СГ-121

Поедем на концерт?
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ИДО прИглашает  
на кОнференцИю

11–12 октября в Челябинске состоится Четвёртая Международ-
ная научно-практическая конференция «Университет XXI века в 
системе непрерывного образования».

Организаторы – аппарат полномочного представителя Прези-
дента Российской Федерации в Уральском федеральном округе, 
Союз руководителей учреждений и подразделений дополнитель-
ного профессионального образования и работодателей, Совет 
ректоров УрФО, Ассоциация инженерного образования России, 
Южно-Уральский государственный университет, Южночешский 
университет (Чехия, Ческе-Будейовице).

Цель конференции: расширение международного и междисци-
плинарного сотрудничества педагогов, исследователей и организа-
торов системы образования в области непрерывного образования 
через обмен мнениями и обсуждение глобальных и частных проб-
лем в данной сфере.

Основные вопросы (проблемные поля), которые планируется 
обсудить на форуме: «Миссия университета в системе непре-
рывного образования», «Проблемы совершенствования под-
готовки специалистов для приоритетных направлений научно-
технологического развития РФ», «Структурирование дополни-
тельного профессионального образования на основе проектных 
направлений трансформации университета», «Подготовка научно-
педагогических работников к проектно-аналитической деятельно-
сти по трансформации университета», «Цифровая трансформация 
в системе непрерывного образования», «Социальное партнерство 
работодателей и университетов по учебно-методическому обес-
печению непрерывного образования с учетом профессиональных 
стандартов», «Специфика методов и организационных форм не-
прерывного профессионального образования», «Акмеологический 
подход к личности педагога непрерывного образования».

Материалы конференции будут опубликованы в сборнике, 
включенном в РИНЦ. Официальные языки форума – русский и 
английский.

Очным участникам конференции выдается удостоверение о 
повышении квалификации установленного образца (16 часов). 
Необходимое условие получения документа – активное участие 
в работе форума в течение двух дней, а также в работе мастер-
класса (секции) по выбору участника.

Статьи и сопроводительные документы нужно подать до 10, за-
явки на очное участие – до 24 сентября. Подать заявку и получить 
дополнительную информацию можно на сайте unicont21.susu.ru.

ВтОрОй Business Fest
Высшая школа экономики и управления ЮУрГУ провела для 

челябинских старшеклассников второй чемпионат по деловым 
играм Business Fest. Его основная цель – развивать и стимулиро-
вать интерес школьников как к научно-исследовательской, так и к 
практической деятельности в экономико-управленческой сфере.

Первым испытанием, с которым ребята справились на отлично, 
стал конкурс «Визитка»: команды рассказывали о себе. Далее ре-
бята приняли участие в трех деловых играх, которые перенесли в 
учебные аудитории проблемы реальных предприятий. Участники 
примерили разные роли, отработали навыки эффективных комму-
никаций, а самое главное, достигли поставленной цели и привели 
свои команды к отличным результатам.

Эксперты проводимых деловых игр и члены жюри отметили 
быстроту реакции, готовность к решению нестандартных задач, 
поставленных во время деловой игры, и сплоченность ребят. Во 
время подведения итогов судьи не могли сразу определить по-
бедителя: все команды показали себя достойно.

По результатам чемпионата диплом первой степени получила 
команда  «Клик Клак», а второй степени – «Создадим будущее 
вместе», обе – из гимназии № 48; бронзовым призером стала 
«Успешная группа» – сборная тех, кто готовится поступать в 
ВШЭУ ЮУрГУ.

Александр КОРОЛЕНКО,
Анна ДОЛИНСКАЯ

«Инновации детям» (ООО 
«СтендАп Инновации») – малое 
инновационное предприятие 
Южно-Уральского государствен-
ного университета, основным на-
правлением развития которого яв-
ляется разработка интерактивных 
образовательных комплексов для 
детей. Предприятие создано вы-
пускником университета, победите-
лем программы «УМНИК» Фонда 
содействия инновациям Дмитрием 
Андреевым.

Всего, на основании оценок 
инновационных проектов универ-
ситета, имеющих наибольший по-
тенциал коммерциализации, соз-
дано 69 хозяйственных обществ с 
участием ЮУрГУ.

Свои разработки, не имеющие 
аналогов в России и за рубежом, 
«СтендАп Инновации» продемон-
стрировали на Пятом Московском 
международном салоне образова-
ния (ММСО). ММСО – крупней-
шее в России мероприятие в сфере 
образования: открытый форум и 
самая масштабная в стране вы-
ставка новых образовательных 
технологий, инфраструктурных и 
интеллектуальных решений. Здесь 

Представители Высшей школы эко-
номики и управления ЮУрГУ обсу-
дили ключевые аспекты развития мо-
лодежного социума в ходе междуна-
родного круглого стола «Социальные 
проблемы молодежи на пространстве 
Евразии: пути и решения», который 
состоялся на базе Российского центра 
науки и культуры в Худжанде (Тад-
жикистан).

Его инициаторами стали сотруд-
ники ВШЭУ ЮУрГУ, активисты 
международного студенческого 
молодежного движения «Евразий-
ский экспресс: Россия – Таджики-
стан – Казахстан» и эксперты фонда 
социально-экономического развития 
«Евразийское содружество». Актив-
ное участие в мероприятии приняли 
представители российского фонда 
«Институт европейских исследо-
ваний» и медиаклуба «Согдиана». 
Всего за круглым столом собралось 
более полусотни студентов Худжанд-
ского политехнического института, 
Таджикского технического универ-
ситета имени Осими и Худжандского 
гос университета имени Гафурова.

Приветствуя собравшихся, пред-
ставитель Россотрудничества, руко-
водитель Российского центра науки 
и культуры в Худжанде Иван Иванов 
отметил, что молодежь составляет 
более половины населения Таджики-
стана и играет важную роль во всех 
сферах общественной жизни.

– Именно поэтому господдержка 
молодежи – это одно из приоритет-
ных направлений деятельности пра-
вительства Таджикистана, и сегодня 
у нас есть еще одна хорошая возмож-
ность определить дальнейшую стра-
тегию реализации социальной под-
держки молодых во взаимодействии 
с представителями студенчества Рос-
сии, – добавил Иван Сергеевич.

К участникам международного 
круглого стола обратилась глав-
ный редактор информационно-
аналитического центра МГУ Дарья 
Чижова – она подчеркнула, что моло-
дежь Таджикистана заинтересована в 
процветании и развитии страны.

– В Республике Таджикистан го-
сударственная молодежная политика 
находится под пристальным внимани-
ем правительства республики, приня-
ты и реализуются соответствующие 
нормативно-правовые акты, обеспе-

чивающие эффективность социаль-
ной поддержки таджикской молодежи 
в современных условиях, – отметила 
Дарья Юрьевна.

Также гостья из Москвы рассказа-
ла о проекте «Форумы молодых ли-
деров Евразии», который привлечет 
лидеров и активистов студенческих 
молодёжных движений и студентов 
международных факультетов.

– Перед нами стоит задача заин-
тересовать молодежь, помочь ей са-
моопределиться в будущем, чтобы 
саморазвитие стало ее важной зада-
чей, – отметила Дарья Чижова.

Активист движения «Евразий-
ский экспресс» студентка Нилуфар 
Мадаминова подняла вопрос о роли 
социальных медиа в жизни евразий-
ской молодежи. Она предложила 
«с помощью теологов, социологов, 
историков создавать качественный 
агитационно-пропагандистский 
продукт для противодействия идео-
логии экстремизма и размещать его 
в соцсетях». По мнению Нилуфар, 
следует привлекать к работе самых 
популярных блогеров, которые гото-
вы к взаимодействию.

В ходе развернувшейся дискуссии 
молодежный активист из ЮУрГУ 
Шавкат Джураев отметил важность 
формирования у студенчества семей-
ных ценностей как фундамента креп-
кого и стабильного социума, заострив 
внимание на том, что в странах Цен-
тральной Азии они «лучше сохра-
нены, чем в других регионах мира,  

и имеют большую устойчивость к 
негативным вызовам современности.  
В этой связи опыт Таджикистана 
по встраиванию традиционных цен- 
ностей в современные форматы го-
сударственного управления заслужи-
вает высокой оценки и пристального 
изучения».

Участники круглого стола сошлись 
во мнении, что ключевым фактором 
активности молодежи в реализации 
реформ, нацеленных на становление 
сильных экономик России и Таджики-
стана, является готовность действо-
вать в соответствии с общественны-
ми установками и ценностными ори-
ентациями. Практика показывает, что 
молодежь уверенно чувствует себя в 
современных реалиях и высоко оце-
нивает свои стартовые позиции. Она 
готова развиваться, конкурировать, 
строить профессиональную и обще-
ственную карьеру. В то же время не-
обходимо уделять больше внимания 
продвижению идей евразийской ин-
теграции, разъяснению задач инте-
грационного процесса, включению в 
него молодежи и студентов.

Состоявшийся в Худжанде между-
народный круглый стол вызвал боль-
шой интерес экспертного сообщества, 
студентов и молодежных активистов. 
Достигнута договоренность о даль-
нейшем развитии партнерских связей 
Южно-Уральского государственного 
университета с молодежными орга-
низациями Таджикистана.

Михаил РОМАНОВ

Мир, справедливость, 
сотрудничество

Инновации – детям
обсуждается мировой опыт и его 
интеграция в российскую систему 
образования, представляются луч-
шие отечественные практики, на-
мечаются пути и методы развития 
образовательной сферы. Впервые 
ММСО состоялся в 2014 году.

– Салон – это палитра сценари-
ев. Подписание деловых соглаше-
ний, соотнесение своей экспертной 
позиции с позициями экспертов 
федерального и международного 
уровня, представление своих про-
ектов, нахождение новых контак-
тов, знакомство с современными 
технологиями, – у каждого участ-
ника много возможностей, – сказал 
директор Московского междуна-
родного салона образования Мак-
сим Казарновский.

– Сегодня как никогда необходи-
ма созидательная, объединитель-
ная повестка дня, основанная на 
балансе интересов, учёте и уваже-
нии культурно-цивилизационного 
многообразия. Сделать это мы мо-
жем лишь сообща, объединив уси-
лия, – отметила, открывая форум, 
министр образования и науки РФ 
Ольга Васильева. – В наших общих 
интересах – сосредоточиться на 

таких важных направлениях, как 
дошкольное и профессиональное 
образование, создание инклюзив-
ной среды в учебных заведени-
ях, подготовка учителей для всех 
уровней образования. И в этом, 
уверена, особая роль принадлежит 
эффективному применению инфор-
мационных и коммуникационных 
технологий в образовании.

ММСО посетили министры обра-
зования Южной Кореи, Монголии, 
Бурунди, Ирана и других стран –  
членов ЮНЕСКО. Под эгидой 
ЮНЕСКО мероприятие проходит 
второй раз. Всего в форуме приняли 
участие около шестидесяти тысяч 
человек, представлено семь тема-
тических кластеров, шестнадцать 
спецпроектов, состоялось около 

тысячи мероприятий. В экспозиции 
приняли участие более четырехсот 
компаний, в числе которых и «Ин-
новации детям»: предприятие пред-
ставило свои инновационные комп-
лексы: интерактивную песочницу 
и «Играй и развивайся». Недавно 
проект «Интерактивная песочница» 
стал финалистом первого Акселера-
тора фонда поддержки социальных 
проектов. Эксперты высоко оцени-
ли потенциал разработки.

– В рамках Московского между-
народного салона образования мы 
смогли не только продемонстриро-
вать свои интерактивные комплек-
сы, но и увидеть, на каком уровне 
в целом находится дошкольное об-
разование в стране. На данный мо-
мент мы соответствуем всем тен-
денциям рынка. Наша продукция 
в тренде, а в некоторых аспектах 
даже опережаем время, – говорит 
директор компании «Инновации 
детям» Дмитрий Андреев.

На ММСО сотрудникам пред-
приятия удалось пообщаться с 
российскими и иностранными 
коллегами, обменяться опытом и 
получить обратную связь от чинов-
ников и представителей дошколь-
ных учреждений. Также участие в 
форуме вдохновило сотрудников 
компании на новые свершения.  
В ближайших планах совершен-
ствование существующих моделей 
и создание новых продуктов.
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Лена ХАЙРУЛЛИНА,  
студентка ИСГН,  
актриса Студии-театра  
«Манекен»

− Расскажи, пожалуйста, 
как ты попала на прослуши-
вание в «Манекен».

− Набор студентов в студию-
театр проводится ежегодно в 
конце сентября вот уже много 

лет, и каждый раз собирается множество тех, кто хочет 
быть актером. Однажды я решила-таки попробовать силы 
и сходила на кастинг. Вообще, желание играть в студенче-
ском театре возникло очень давно, еще когда я училась в 
школе. В Студии-театре «Манекен» создается комиссия, 
которая просматривает кандидатов по трем направлениям: 
басня, проза, поэзия. Для кастинга я выбрала одно из сти-
хотворений современной поэтессы Юлии Соломоновой − 
«Кай и Герда». Далее идет задание на импровизацию, 
если попросит режиссер. Кастинг длится очень долго – 
в общей сложности часов шесть-семь, а вот результаты 
сразу появляются в социальной сети «ВКонтакте».

− Что самое интересное в твоей работе?
− На самом деле, в театре интересно все. Особенно, 

когда в студии царит такая нереальная атмосфера: под-
готовка, репетиции, генеральные прогоны. Очень инте-
ресно наблюдать за профессиональными актерами, как 
они работают, как они держаться на сцене. Интересно 
работать с режиссером, который руководит нашим на-
бором. Интересно общаться с людьми, у которых какой-
то свой, особенный взгляд на мир, с которыми вряд ли 
встретишься вне стен театра.

− Какую роль ты бы хотела сыграть?
− Я не назову конкретную роль, скажу в целом. Хо-

телось бы играть характерных персонажей – может, 
даже отрицательных. Потому что их, по сравнению с 
лирическими героями, играть и сложнее, и интереснее. 
Именно такие персонажи задают ритм и настроение 
спектаклю, тогда как лирический герой «отвечает» за 
драму, за историю.

− Назови трёх лучших, по твоему мнению, актёров 
России на данный момент.

− Безусловно, Хабенский: у него потрясающие актер-
ские данные, и он очень харизматичный. Безруков: он 
гениальный актер. Пегова: во-первых, она как раз таки 
характерная актриса, во-вторых, мне нравится ее разно-
сторонность, способность воплощать как комические, так 
и трагические образы.

− Анна Каренина, Маргарита, Наташа Ростова или 
Татьяна Ларина?

− Маргарита! У меня большая любовь к «Мастеру и 
Маргарите» еще со школы, я перечитала множество мате-
риалов об авторе, о самом произведении, читала критику, 
всякие эзотерические истории о создании романа.

− Кем видишь себя в будущем? Связано ли оно с 
театром?

− Думаю, что театр, несомненно, займет определен-
ное место в моей жизни, но не могу сказать, станет ли 
он главным занятием или одним из главных. Как карта 
ляжет! 

− Что для тебя искусство?
− Возможность по-другому взглянуть на мир и увидеть 

самые прекрасные и уникальные его стороны.

По мнению многих, большинство своего 
времени студент проводит в университете. 
Но есть люди, которые успевают не только 
овладевать знаниями, но и заниматься 
искусством. Меня всегда интересовали те,  
кто вкладывает душу в любимое дело – 
поэтому я встретилась с тремя студентами 
ЮУрГУ, которые увлечены творчеством.

Павел ПИЧКАЛЁВ,  
студент ВШЭУ,  
гитарист группы  
Prey For You

− Расскажи о группе, в ко-
торой сейчас играешь.

− Как проект мы основались 
еще в 2015 году. Играть очень 
хотелось, но в моем городе –  
я из Белоярского – трудно со-

брать группу. Когда ехал в Челябинск, уже заранее ду-
мал, что постараюсь осуществить мечту. В сентябре 
на одном концерте познакомился с Алексеем Чумако-
вым – он стал нашим вокалистом. Далее мы подали 
объявление в группу «ВКонтакте» ChelMusic о том, 
что ищем музыканта. Так к нам присоединился басист 
Сергей Дунаев. Долго не могли найти барабанщика,  
и вот в 2016 году чисто случайно встретились с Алек-
сандром Литвинчуком.

Нам просто хотелось писать такую музыку, которая бы 
побуждала человека подумать над своей жизнью, взять 
себя в руки, начать действовать. Первый альбом – больше 
о внутренних переживаниях, не для широких масс, так 
как он с более тяжелым звучанием. Сейчас находимся на 
стадии написания свежего материала, отходим потихонь-
ку от старого – новое будет лучше и интересней.

− Есть ли у тебя любимая песня?
− «5:59», у нее очень интересная история. Когда я 

ехал летом из Екатеринбурга в Челябинск, увидел очень 
сильную аварию на дороге – и проникся. Думаешь, что 
всё хорошо – а потом видишь, как рушится чья-то жизнь, 
и поневоле начинаешь задумываться о своей. И как раз 
на часах в этот момент было 5:59. Это одна из моих 
любимых песен из первого альбома, она мелодичная, 
лиричная.

− Что главное для музыканта?
− Самое главное – быть открытым и никогда не зазна-

ваться. Человек, который пишет музыку, должен пере-
давать свое настроение слушателю. По моему мнению, 
музыкант должен себя немного унижать, в том смысле, 
что не думать, что всё сделано на 100%, а искать, где 
можно было сделать лучше. Это помогает расти.

− Многие музыканты говорят, что энергетика зала 
зависит от артиста. Согласен?

− Да, полностью! Барабанщик создает ритм, но энер-
гетика выступления зависит от басиста и гитариста.  
А самую главную роль играет вокалист. Если он не умеет 
работать с толпой, то всё выступление бесполезно. Если 
группа играет такую энергичную музыку, как у нас, на-
пример, вокалист должен много двигаться, общаться со 
слушателями.

− Назови трёх лучших музыкантов России на дан-
ный момент.

− Мне очень нравится Сергей Табачников из группы 
«nobody.one», он виртуоз. По поводу еще двух нужно 
очень хорошо подумать. Я бы мог сказать, что мне нра-
вится, в первую очередь как человек, во-вторых, как музы-
кант, Антон Поддячий. Потому что я к нему чувствую ува-
жение, и как барабанщик он очень классный. А третий –  
Сергей Офицеров из группы THE JACKALS. Он очень 
хороший человек, у него хороший скилл на гитаре.

− The Beatles, Muse, Linkin Park или Cold Play?
− Конечно же, Linkin Park! Они прародители моего 

альтернативного сознания.
− Кем ты видишь себя в будущем? Связано ли оно 

с музыкой?
− Я хочу, чтобы то, что мы сейчас делаем, этот альбом, 

который мы запланировали – всё было не зря. Пару кон-
цертов за границей, в идеале. Надеюсь, что когда-нибудь 
мы сыграем на стадионе. Это мечта, которую я сам во-
площаю. Вижу ли себя музыкантом? Мне кажется, если 
у человека музыка в крови, то он и остается музыкантом. 
Это неизлечимо.

− Что для тебя искусство?
− Скорее всего – созидание. Когда творишь – неваж-

но, музыку или картину, то переживаешь чувства. Ког-
да человек настолько правильно программирует то, что 
он делает, что ты всё это пропускаешь через себя, через 
свою призму, и понимаешь, о чем человек думал, когда 
это делал.

Полина СУВОРОВА,  
студентка АСИ,  
художница

– Когда и при каких обстоя-
тельствах ты начала зани-
маться рисованием?

– Класса с четвертого, и очень 
сильно этим увлеклась. После 
уроков ИЗО всегда оставалась 
посмотреть, как рисует учитель-

ница. Она очень красиво рисовала, и я всегда думала, 
что тоже хотела бы научиться так. Благодаря ей у меня и 
зародилась любовь к рисованию.

– Что для тебя источник вдохновения?
– Мое настроение, мои эмоции. Например, если на 

душе радостно, всплывают радужные, светлые и добрые 
образы. А если грустно – нарисую что-нибудь темное, 
некоторые увидят, и подумают, что мне нужно к психо-
логу (смеется). А еще думаю, что природа тоже влияет: 
именно на природе мне легче погрузиться в себя, понять, 
что именно хочу нарисовать. Раньше я любила смотреть 
на облака – а потом рисовала то, на что они, по моему 
мнению, были похожи.

– Назови трёх лучших художников России на дан-
ный момент.

– Если говорить о современных, то это Mystical Buttons, 
которая меня очень сильно вдохновляет и до безумия нра-
вится. Анна Ломакина и ее работы мне очень импониру-
ют. Также знаю одну художницу, которая взяла псевдоним 
Idiotstile. Она называет себя идиоткой: в ее понимании 
идиот – это не дурак, а просто необычный человек, не 
такой, как все.

– Ван Гог, Сальвадор Дали, Иван Шишкин или Паб-
ло Пикассо?

– Ван Гог. У него необычный стиль. Я слышала, что 
Ван Гог был депрессивным человеком – но его карти-
ны не внушают грусти и уныния. Меня потрясло то, что Полина НИКУЛИНА, СГ-203

«Мама, я посвятил  
себя искусству!»
«Мама, я посвятил  
себя искусству!»

Ван Гог часто рисовал пальцами – я об этом прочитала в 
одной из книг. Он мне кажется весьма необычным и как 
человек, и как художник, а я люблю всё необычное.

– Кем ты видишь себя в будущем? Связано ли оно 
с живописью?

– Мечтаю стать хорошим иллюстратором. В универси-
тете изучаю дизайн, который мне в дальнейшем очень по-
может, даст базу. Сейчас подумываю о том, чтобы начать 
рисовать картины на деревянных досках каких-нибудь 
замысловатых форм. Может быть, буду это выкладывать 
в Сеть – кто знает, а вдруг кто-то решит заказать?

– Что для тебя искусство?
– Самовыражение, способ показать, что ты собой пред-

ставляешь на самом деле.
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Старт региональному этапу 
«Вахты памяти» дал первый заме-
ститель губернатора Челябинской 
области Евгений Редин.

– Челябинская область находи-
лась далеко от мест боевых дей-
ствий, но, тем не менее, внесла 
огромный вклад в общую победу 
над врагом. А вы спустя десятиле-
тия после того, как отгремели бои, 
вносите свою неоценимую лепту в 
возвращение из забвения имен тех, 
кто навсегда остался на полях сра-
жений. Очень надеюсь, что и ны-
нешний сезон пройдет успешно и 
кто-то из солдат, пусть только лишь 
в памяти, наконец вернется домой, – 
сказал Евгений Владимирович.

Более 150 школьников и сту-
дентов из 35 поисковых отрядов 
Челябинска, Троицка, Чебаркуля 
и других городов отправятся в Ле-
нинградскую, Псковскую, Новго-
родскую, Волгоградскую области, 
в Республики Карелия и Крым и 
другие регионы страны – туда, 
где в годы Великой Отечествен-

СтуденчеСкие лидеры
На Южном Урале завершился конкурс «Студенческий лидер Челя-

бинской области – 2018». За первенство и право выхода в окружной 
этап, который состоится 17–20 мая в Абзаково, боролись 11 пред-
ставителей высших учебных заведений региона. Честь ЮУрГУ за-
щищали Александр Прядеин и Иван Некрасов.

В программу конкурса входили пять испытаний: автопортрет, за-
седание профкома, правовое ориентирование, блиц и сюрприз. На 
последнем из них в этом году нужно было как можно быстрее сфор-
мулировать определения известных терминов.

Конкурс проходил в двух номинациях: среди образовательных ор-
ганизаций, подведомственных и неподведомственных Министерству 
образования и науки Российской Федерации.

Победителем в первой номинации стала студентка МГТУ име-
ни Г.И. Носова Екатерина Моргун, во второй – студент Южно-
Уральского государственного медицинского университета Александр 
Золотов.

Среди представителей ЮУрГУ лучший результат показал Алек-
сандр Прядеин. По итогам конкурса он занял третье место.

Олег ИГОШИН

МиСС и МиСтер СтуденчеСтво
Финал конкурса красоты, 

творчества, спорта и ин-
теллекта «Мисс и Мистер 
Студенчество Челябинской 
области – 2018» состоялся 
27 апреля в Конгрессно-
выставочном холле. За по-
беду боролись самые хариз-
матичные и талантливые 
студенты вузов Южного 
Урала.

В течение месяца ребята 
старательно готовились к 
финальному шоу: ежеднев-
ные репетиции, фотосес-
сии, подбор костюмов, со-
ставление сольных и общих 
номеров, Encounter и ин-
теллектуальная игра «Квиз, 
плиз!»...

Финальное шоу Cruise запомнилось всем атмосферой авантюриз-
ма и неустанного поиска. На сцене были не просто студенты, а на-
стоящие путешественники. Сильные хореографические постановки, 
яркие переходы и сольные номера, которые заставляли зрителей на 
протяжении всего шоу плакать и смеяться: монолог демонической 
женщины, страстные бальные танцы, акробатические трюки…

У жюри была непростая задача: выбрать лучших из лучших.  
В итоге титулы Мисс и Мистера Студенчество Челябинской области 
присвоены студентам ЮУрГУ Дарье Питуниной и Сергею Черно-
мазову. Кроме того, представитель нашего вуза Ованнес Галстян 
стал вторым вице-мистером, а Мисс ЮУрГУ – 2018, второкурсница 
ВШЭУ Ольга Шнайдер удостоена звания Мисс зрительских сим-
патий.

Снежана АНТОНОВА

ной шли кровопролитные бои, где 
погибли или без вести пропали 
южноуральцы. Там ребята будут 
заниматься поиском и перезахоро-
нением непогребенных останков 
советских воинов.

Председатель регионального 
отделения Поискового движения 
России в Челябинской области Ан-
тон Шарпилов рассказал, что уже 
четыре года подряд представители 
органов исполнительной власти и 
старшие товарищи напутствуют 
поисковиков перед началом поле-
вого сезона.

– В этом году мы отмечаем 
тридцатилетие организованного 
поискового движения в Россий-
ской Федерации и, в частности,  
в Челябинской области. Радует, 
что много молодых ребят инте-
ресуется поисковой деятельно-
стью. Студенты отрядов ЮУрГУ,  
ЮУрГАУ, ЧГИКа и других учеб-
ных заведений будут проводить 
работы в Ленинградской обла-
сти. Основная наша задача: найти 

останки и личные вещи советских 
солдат, увековечить память о пав-
ших воинах Великой Отечествен-
ной, донести информацию до их 
родственников, – отмечает Антон 
Юрьевич. – Сегодня мы услышали 
много добрых слов, которые будут 
поддерживать решимость ребят в 
период работы. Мы понимаем и 
гордимся тем, какое доверие оказа-
но поисковикам Челябинской обла-
сти, когда они выезжают на места 
боёв и представляют там целый ре-
гион, который славится подвигами 
наших предков. Например, Ураль-
скому добровольческому танково-
му корпусу в этом году исполни-
лось 75 лет. Добровольцы уходили 
на фронт именно с того места, где 
мы проводим церемонию.

– Наш отряд, как и в прошлые 
годы, выезжает в Ленинградскую 
область, чтобы принять участие 
в весеннем этапе межрегиональ-
ной экспедиции «Вахты памяти».  
В этом году будем устанавливать 
мемориальный знак на месте, где 
мы нашли останки старшего сер-
жанта 314-й стрелковой дивизии 
Сергея Перлова, – рассказал коман-
дир «Поиска» Андрей Оськин.

Надежда ЮШИНА
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«вахта памяти»
Студенческий поисковый отряд ЮУрГУ «Поиск» принял 
участие в состоявшейся на Аллее Славы у Вечного огня 
торжественной церемонии открытия всероссийской акции 
«Вахта памяти».

Фото Павла ГУМЕРОВА
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